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ВО ВЮГРЯИНЕ СОТРУЙИВЧЕСТВЙ
УЧЕНЫМ, КОНСТРУКТОРАМ, ИНЖЕНЕРАМ, ТЕХНИКАМ И
РАБОЧИМ, ВСЕМ КОЛЛЕКТИВАМ И ОРГАНИЗАЦИЯМ СОВЕТСКОГО 
СОЮ ЗА И ГЕРМАНСКОЙ ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ,
УЧАСТВОВАВШИМ В ПОДГОТОВКЕ И О С У Щ Е С Т В Л Е Н И И  
ОРБИТАЛЬНОГО ПОЛЕТА К О С М И Ч Е С К О Г О  К О Р А Б Л Я  
«СОЮЗ-22» С МНОГОЗОНАЛЬНОЙ ФОТОАППАРАТУРОЙ, 
СОВЕТСКИМ КОСМОНАВТАМ ТОВАРИЩАМ БЫКОВСКОМУ 
ВАЛЕРИЮ ФЕДОРОВИЧУ, АКСЕНОВУ ВЛАДИМИРУ ВИКТОРОВИЧУ'
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Дорогие товарищи!
В соответствии с програм

мой сотрудничества социа
листических стран в обла
сти исследования и иополь- 
еования космического про
странства в мирных целях 
был осуществлен запуск и 
восьмисуточный орбиталь
ный полет космического ко
рабля «Со-юз-22» с экипа
жем в составе командира 
корабля Героя Советского 
Союза, летчика-космонавта 
СССР Быковского В. Ф. и 
бортинженера Аксенова 
В. В. После успешного за
вершения программы работ 
спускаемый аппарат кораб
ля «Союз-22» совершил 
мягкую посадку в заданном 
районе Советского Союза.

Специалисты социалисти
ческих стран, объединив
шие свои усилия в рамках 
программы «Интеркосмос», 
вносят весомый вклад в 
космические -исследования.
В  этом полете космонавты 
товарищи Быковский и Ак
сенов провели многозональ-

Л. БРЕЖНЕВ

ное фотографирование зем
ной поверхности в целях 
отработки и совершенство
вания научно-технических 
методов и средств исследо
вания из космоса нашей 
планеты, что имеет боль
шое значение для изучения 
природных ресурсов • и их 
рационального иопользова- 
ния в народном хозяйстве. 
Использование для этих 
целей фотоаппаратуры, раз
работанной специалистами 
Германской Демократиче
ской Республики и Совет
ского Союза и изготовлен
ной на народном . предприя
тии «Карл Цейс Йена» в 
ГДР, является свидетельст
вом дальнейшего расшире
ния сотрудничества между 
социалистическими страна
ми.

Экипаж космического ко
рабля «Союз-22» выполнил 
также ряд новых научно- 
технических и медико-био
логических экспериментов, 
имеющих важное значение 
для развития этих областей 
знания.

Центральный Комитет 
Коммунистическбй партии 
Советского Союза, Президи
ум - Верховного Совета 
СССР и Совет Министров 
СССР горячо поздравляют 
ученых, конструкторов, ин
женеров, техников и рабо
чих, все коллективы и орга
низации Советского Союза 
и Германской Демократиче
ской Республики, участво
вавшие в подготовке и осу
ществлении полета косми
ческого корабля «Союз-22» 
с многозональной фотоаппа
ратурой, которые внесли до
стойный вклад в исследова
ние и освоение космическо
го пространства в мирных 
целях.

Сердечно поздравляем 
'Вас, дорогие товарищи Бы
ковский Валерий Федоро
вич и Аксенов Владимир 
Викторович, с успешным 
завершением космического 
полета.

Н. ПОДГОРНЫЙ А. КОСЫГИН

Ц ентральном у  
Верховного Совета

Ком итету КПСС, 
СССР, Совету

Президиуму  
Министров СССР

Мы, советские ученые, 
конструкторы,  ̂ инженеры, 
техники, рабочие и космо
навты, принимавшие уча
стие в создании и осуществ
лении полета космического 
корабля «Союз-22» с экипа
жем в составе командира 
корабля полковника Быков
ского В. Ф. и бортинженера 
Аксенова В. В., выражаем 
глубокую благодарность
Центральному Комитету 
КПСС, Президиуму Верхов
ного Совета СССР и Совету 
Министров СССР за посто
янную заботу и внимание к

работе наших коллективов 
и организаций, за теплые 
слова приветствия.

Этот полет явился также 
свидетельством дальнейшего 
развития сотрудничества со
циалистических стран. На 
борту космического корабля 
«Союз-22» была установлена 
и успешно функционировала 
многозональная фотоаппа
ратура, разработанная спе
циалистами ГДР и СССР и 
изготовленная на народном 
предприятии «Карл' Цейс 
Йена» в ГДР.

Космический корабль «Со
юз-22» и вся его бортовая 
аппаратура работали безот
казно и показали высокую 
надежность.

Заверяем Центральный 
Комитет КПСС, Президиум 
Верховною Совета СССР и 
Советское правительство, что 
мы и впредь будем плодо
творно трудиться над зада
ниями Родины в исследова
нии и освоении кос.мическо- 

пространства в мирныхго
целях.

пптррдмд йеохозяистВЕнности ) ДДСЛО Н

М АШ ИННЫ Й д в о р :
ПОКА ИА ПОД СТУПАХ
РЕЙД ПЕЧАТИ и НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ ПО ШЕГАРСКОМУ РАЙОНУ

Нельзя сказать, что в 
районе не ведется работало 
строительству машинных 
дворов,' бригадных площа
док для хранения техники, 
улучшению использования 
■машинно-тракторного ^пар
ка. В каждом хозяйстве 
правда медленно, но что-то 
делается: накапливаются
строительные i материалы, 
определены места машин
ных дворов...

На центральной усадьбе 
совхоза «Россия» заметно 
выделяется вькокая арка, 
на которой укреплена 
надпись «Машинный двор». 
Он огорожен тщательно по
крашенной металлической 
сеткой, вокруг высажены 
деревья. На разгрузочной 
площадке установлена кран- 

. балка. На металлической 
доске расписано, какие ма
шины и прицепной инвен
тарь и где будут размеще
ны. Дирекция назначила' за
ведующим машинным дво
ром опытного механизатора, 
передовика производства 
П. В. Катушонка.

Огорожены дворы и уста
новлены мран-балки в сов
хозах «Вперед», «Совет
ский».

Но в то же время пора
жают черепашьи темпы 
тлел этой работы. В чем же 
дело?

— Захлестнуло нас ны
нешнее лето, — объясняет 
председатель колхоза «Рас

свет» Н. П. Морозов. 
Начали было огораживать , 
двор, не хватило сетки. А 
тут сенокос, жатва,, зябь... 
Вот и упустили время. ,

Согласеться с объясне
нием Н. Л . Морозова можно 
с одной лишь оговоркой: 
ведь и совхоз «Россия» тоже 
«захлестывало» лето, одна
ко там сумели немало сде
лать. Правда, в «Рассвете» 
после нашего отъезда раз
вернули работы: здесь при
пасли и сетку, и столбы, и 
ямы уже выкопали. Залита 
в хозяйстве и бетонная пло
щадка.

НА ГЛАЗОК...
Главная же причина за

держки в том, что в боль
шинстве хозяйств машин
ные дворы сооружаются на 
глазок, даже без чертежей 
и расчетов. Делается это 
так: приходит на место бу
дущего двора главный ин
женер хозяйства и говорит:

— Вот от этого пня до той 
телушки, что пасется, по- ■ 
ставим лицевое ограждение 
с воротами посередине, а 
от телушки до березы — 
боковое.

На этом и заканчивается 
«инженерньщ расчет».

Почему так происходит? 
Все дело в том, что в рай
онном управлении сельско
го хозяйства не особо ут
руждают себя заботами о 
строительстве машинных

дворов. , Главный инженер 
управления Б. В. Матвеев 
вроде бы м занимается ими, 
и в хозяйствах бывает, и 
разговоры на эту тему ве
дет. Но что стоят эти раз
говоры, если нет даже при
каза по районному управ
лению сельского хозяйства, 
определяющего, где, что и 
когда должно быть соору
жено? В Шегарке поступи
ли гфоще: разослали по хо
зяйствам апрельский при
каз' облсельхозуправления 
по этому вопросу, и  на том 
посчитали свою миссию за
конченной. Естественно, об
ластной приказ не учитывал 
'особенностей и возможно
стей Шегарского района.

И вот в хозяйствах, не 
имея рекомендаций и со-ве- 
тов, делают кто во что го
разд. В совхозе «Шегар- 
ский», например, до сих пор 
не знают, войдет техника 
Монастырского и Вознесен
ского отделений в будущий 
машинный двор или не вой
дет. Здесь, как выяснилось, 
нет ни проекта, ни сметы, 
ни специального приказа 
директора совхоза о строи- 

,тельстве.
— А зачем вся эта бумаж

ная ■воло'Кита? — удивляет
ся главный 'Инженер рай- 
сельхозуправления Б. В. 
Матвеев. — Разве недоста
точно приказа облсельхоз- 
управленин и решения рай-

У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

О награждении Героя Советского Союза 
летчика-космонавта СССР тов. БЫКОВСКОГО В. Ф. 
орденом Ленина и второй медалью «Золотая Звезда»

За успешное осуществление о1>битальж)го полета на 
космическом корабле «00^03-22» и проявленные при этом 
мужество и героизм наградить Героя Советского Союза 
летчика-космонавта СССР тов. Быковского Валерия Фе
доровича орденом Ленина и второй медалью «Золотая 
Звезда»

В ознаменование подвига' Героя Советского Союза тов. 
Быковского В. Ф. сосч>УДИть бронзовый бюст на родине 
героя.

Председатель Президиума ®®***®*®̂ [®

Секретарь Президиума Верховного

Москва, Кремль. 
28 сентября 1976 г.

У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

О присвоении звания Героя Советского Союза 
летчику -  космонавту, тов. АКСЕНОВУ В. В.

За успешное осуществление орбитального полета на 
космическом корабле «Союз-22» и проявленные при этом 
мужество и героизм присвоить звание Героя С ов^кого 
Союза с вручением ордена Ленина и медали «Золотая 
Звезда» летчику-космонавту тов. Аксенову Владимиру 
Викторов1ичу.

Председатель Президиума

Секретарь Президиума Верховного ^«шета СССР
М. ГЕОРГАДос*.

Москва, Кремль. 
28 сентября 1976 г.

У К А З
Президиума Верховного Совета СССР

О присвоении звания «летчик-космонавт СССР» 
тов. АКСЕНОВУ В. В.

За осуществление орбитального полета на косМ'Иче- 
ском корабле «Союз-22» присвоить звание «летчик-кос
монавт СССР» тов. Аксенову Владимиру Викторовичу.

Председатель Президиума Верховного Совета СС(^ 
Н. ПОДГОРНЫЙ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР 
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
28 сентября 1976 г.

исполкома от 30 октября
1974 года «О 'мерах по обес
печению высокопроизводи
тельного использования и 
сохранности сельхозтехни
ки в совхозах и колхозах 
района»?

Возможно, было бы доста
точно, если бы к вьшолае- 
нию этих директивных ука
заний в хозяйствах отнес
лись с высокой ответствен
ностью. И сам райисполком 
четко контролировал их вы
полнение. Ведь согласно 
решению райисполкома, в
1975 и 1976 годах в колхо
зах и совхозах должны быть 
построены 8 машинных дво
ров и 17 площадок для хра
нения техники. А где они?

Возможно, было бы до
статочно, если бы райсель- 
хозу правление к разгово
рам и уговорам прибавило 
бы другие дела разработ
ку глубоко обоснованных 
инженерных рекомендаций 
для каждого хозяйства. 
ГЕНЕРАЛЫ БЕЗ АРМИЙ
А то ведь до сих пор ни в 

одном хозяйстве себе не 
представляют, каким дол
жен быть штат машинного 
двора, каковы права и обя
занности этого штата.

— Мы все за создание та
кой службы. Есть у нас на 
примете и хорошая канди
датура ца заведующего дво
ром, — говорит председа
тель колхоза «Рассвет» 
Н. П. Морозов. — Но как 
ему оплачивать? Хотелось 
бы, чтобы заработная плата 
заведующего и рабочих ма
шинного двора стимулиро
вала их высокую ответст
венность за порученное де
ло. Ведь с созданием этой 
службы кончается безнад
зорное хранение техники, 
которая станет служить 
дольше и лучше. Но реко
мендаций по оплате мы не
имеем.

Мы уже говорили о том, 
что в совхозе «Россия» за
ведующий машинным дво
ром назначен. Есть он и в 
совхозе «Шегарсасий» — это 
инженер Н. Е, Костин.

— Но я же генерал без 
армии, — улыбается Нико
лай Евдокимович. — При
каз о моем назначении есть, 
а рабочие мне не приданы.

Во многих других хозяй
ствах нет даже заведующих 
машинными дворами.

Этот упрек следует отне
сти не только шегарцам, у 
которых разговоры jo важ
ности новой службы не 
подкрепляются пока дела
ми. Это упрек и облсельхоз- 

. управлению, которое огра
ничилось рассылкой прика
за и не добилось выработ- 
-ки четкой программы по 
каждому району и хозяйст
ву, которое до сих пор «вы
рабатывает» рекомендации 
об оплате штатов машин
ных дворов и должностные 
инструкции.

В рейде участвова.та на
родные контролеры:

Д. МАРТЫНОВ, 
бригадир тракторного 
отряда совхоза «Шегар- 

ский»;
Т. МУКОСЕЙ, 

руководитель группы 
народного контроля сов

хоза «Россия»;
Я. ЗЕМЛЯНУХИН, 

начальник комбайново
го отряда совхоза .«Впе

ред»;
П. БЕРВИНОВА, 

телятница совхоза «Со
ветский»;

Г. ЗАМЯТИН, 
колхозник колхозаиме- 
ни XXIV съезда КПСС; 
а также:

Д. СКУЛЬТЕЦКИЙ, 
главный инженер Гос- 
сельтехнадзора но Ше- 

гарскому району;
н. похилко,

председатель Шегарско
го районного комитета 

народного контроля;
В. КАЛИНКИН, 

заместитель председате
ля областного комитета 

народного контроля;
С. АНДРЕЕВ, 

наш спец. корр.
(СЛЕДУЮ Щ ИЙ р е й д  б у д е т

ПРОВОДИТЬСЯ ПО ТОМСКО
МУ РАЙОНУ).

25-й цех — один из передовых коллективов электро
лампового завода. За 8 месяцев этого года сверх плана 
сдано продукции на 66 тысяч рублей, в том числе спира
лей 8,4 млн. и электродов — 9,88 млн. Производитель
ность труда возросла на 7,9 процента, бездефектная сда
ча продукции составляет по спиралям — 98,2 процента, 
по электродам — 99,99 процента. Хорошо поработал
цех и в сентябре.

А. И. Киселева работает намотчицей уже'четверть ве
ка. Она ударник коммунистического труда, ежедневно 
перевыполняет нормы выработки. Александра Ивановна 
обслуживает 26 автоматов. Продукцию, сдает с первого 
предъявления. Фото В. Казанцева.

КРЫША ДЕЛАЕТСЯ В ЦЕХЕ
На заводе железобетон

ных конетрукций-100 выпу
щена первая партия комп
лексных плит покрытия 
кровли при строительстве 
объектов промышленного 
назначен'ия.
* Новые конструкции на
много сократят сроки воз- 
ведения кровли. Отньше

плиты будут выходить из 
стен цеха готовыми; строи
телям останется только ус
тановить их на объекте и 
заделать соединительные 
швы.

В четвертом квартале на 
стройки 'Томска поступит 
двести таких плит.

Л. НИКОЛАЕВ.

З а я в л е н и е
правительства
правительству

СССР
Японии

На днях Советское прави
тельство сделало следующее 
заявление правительству 
Японии:

Советское правительство 
вновь обращается к прави
тельству Японии в связи с 
теми незаконными дейст
виями, которые оно пред
приняло в отношении совет
ского самолета, совершив
шего 6 сентября вынужден
ную посадку в аэропорту 
Хакодате, и летчика Белен
ко В. И.

В заявлении от 9 сентяб
ря Советское правительство, 
настаивая на немедленном 
возвращении самолета и 
летчика, выражало надеж
ду, что правительство Япо
нии проявит взвешенный 
подход и примет такое ре- 
шеиие, которое отвечало бы 
духу добрососедских отно
шений между нашими стра
нами. Однако, как показал 
дальнейШ'ИЙ ход событий, 
пра1ВИТ€льство Японии тако
го подхода не проявило. Оно 
избрало другой путь — 
преднамеренного обострения 
отношений с Советским Со
юзом. По-иному нельзя 

' квалифицировать удержа
ние по сей день советского 
самолета, а также то, как 
поступила японская сторона 
с советским летчиком.

В нарушение соответству
ющих положений советско- 
японской консульской кон- 
венЩ'1и японские власти в 
течение нескольких дней 
уклонялись от предоставле
ния воз-можности советским 
представителям встретиться 
с летчиком. Когда же япон
ские власти допустили, на
конец, проведение этой 
встречи, то она оказалась не 
более чем недостойной ин
сценировкой, .’В которой 
главная роль была отведена 
окружавшим Беленко 'В. И. 
полицейским и другим 
японским чиновникам. Но 
даже такая встреча ясно 
показала, что летчик нахо
дился в ненормальном со
стоянии, явно вызванном 
воздействием наркотиков 
или других средств. В этих 
условиях представитель со
ветского посольства был 
фактически лишен возмож
ности побеседовать с Белен
ко В. И. Несколько бессвяз
ных фраз, сказанных тем, 
кто был японскими , чинов
никами представлен как Бе
ленко В. И., не подтвердили 
заявлений представителей 
японских властей о его на
мерении получить полити
ческое убежище в США. 
Тем не менее, он под уси
ленной охраной и при непо

средственном участии аме
риканских спецслужб был 
вывезен в США.

Что касается самолета, то 
совершенно необоснованны
ми ни с то"чки зрения меж
дународного права, ни с 
точки зрения практики 
добрососедских отношений 
между государствами явля
ются утверждения офици
альных японских лиц о том, 
’ ITO правительство Японии 
якобы может поступить с 
coBeVcKHM самолетом чуть ли 
не по своему усмотрению 
Равны.м образом искусствен
ными выглядят попытки 
представить дело таким об 
разом, будто японская сторо
на имеет Право удерживать 
самолет сколько ей заблаго
рассудится. А попытки та
кие налицо, поскольку не 
скрываю'гся намерения
разобрать его, да еще с пр'и- 
влечение.м представителей 
третьих стран. Самолет яв 
ляется советским. Он — соб 
ствеН'Ность СССР. И этот 
факт никак не может изме
ниться. оттого, что в силу 
непредвиденных обстоя
тельств он оказался на 
территории Японии и нахо
дится там 'В данный момент.

Все это со всей очевидно
стью говорит о том, что на 
правительство Японии ло
жится вся ответственность 
за произвол и беззаконие в 
отношении советского само 
лета и его летчика. Такие 
недружественные в отноше
нии ■ Советского ' Союза 
действия японского прави
тельства не могут остаться 
без последствий для настоя
щего и будущего советско- 
японских отношений. Со
ветское правительство ■ре
шительно настаивает на не
замедлительном возвраще
нии .самолета Советскому 
Союзу.

В закл'ючение нелишне 
напомнить японскому пра
вительству о том, что и в 
прошлом бывали случаи, 
когда у тех, кто определял 
курс японской политики в 
отношении Советского Сою
за, верх брала враждеб-. 
ность над реализмом и трез
вым учетом обоюдных ин
тересов СССР и Японии. 
Это никогда не приносило 
Японии див'Идентов, скорее 
— оборачивалось для нее 
несчастьем. Не хотелось бы 
верить, что нечто подобное 
сейчас формируется в япон
ской политике в отношении 
Советского Сокзза, который 
не раз подчеркивал готов
ность строить отношения с 
Японией на добрососедской 
основе.

Н о в о с т и

э к о н о м и к и

с о т л и ч н ы м
К А Ч Е С Т В О М
трудится комевмопьско-мо- 
лодежная бригада Ольги 
Копыловой — одна из луч
ших в волочильном цехе 
кабельного производства 
объединения Сибкабель. 
Бригада неоднократно за
нимала первые места в со
циалистическом соревнова
нии, выполняя план на 120 
— 130 процентов и выпуская 
продукцию только хороше
го и отличного качества.

Немалая заслуга в успе
хах этого небольшого друж
ного коллектива ударницы 
коммунистического труда 
Е. М. Сивчиковой. Она охот
но делится с молодежью 
своим богатым опытом, 
знаниями.

К. ЩЕРБЕНКО.

Т Я Ж Е Л О В Е С Н Ы Е

С О С Т А В Ы ,
груженные лесной продук
цией и другими народнохо- 
хозяйственными грузами,
проводит экипаж тепловоза 
локомотивного ■ депо
Томск-11, который возглав
ляет молодой коммунист 
Николай' Маньков. Экипаж 
не только использует . на 
полную мощность локомо
тив на перегоне Томск — 
Асино, но и сэкономил с 
начала года 12 тонн дизель
ного топлива.

В. АЛИКИН, 
инженер локомотивного 

депо Томск-11.

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ
традиционного соревнова
ния коллективов Второго 
московского и Пятого том
ского подшипниковых заво
дов. На днях делегация мо
сквичей побывала в цехах 
ГП3^5, встретилась с рабо
чими и специалистами заво
да.

По итогам работы двух 
заводов за первое полуго
дие первенство и переходл- 
щее Красное знамя завое
вали томские подшипни- 
ковцы, у которых качест
венные показатели выше.

П. ФЕДОРОВ.

ВЫСОКУЮ ОЦЕНКУ
потребителем получают из
делия, которые создаются 
в отделе главного конст
руктора ТЭМЗа с участием 
ряда ведущих НИИ страны. 
А такие изделия, как отбой
ные молотки МО-6П, станки 
для аккордной крепи ПА-1, 
рекомендованы rta высшую 
категорию качества. На 
предприятии практически 
снят с повестки дня много
летний вопрос задолженно
сти отбойных молотков на
родному хозяйству.

А . АЛЕКСЕЕВ.

П О  н о в о й  
Т Е Х Н О Л О Г И И
трудятся рабочие цеха ле
сопиления и штабелевочных 
площадок Томского дерево
обрабатывающего комби
ната. Все шесть подъемных 
кранов оборудованы нынче 
грейферными захватами. 
Это позволило высвободить 
24 человека, ранее занятых 
маЛопроизводительньгм, тя
желым трудом.

В цехе лесопиления с мая 
внедрена торцо^вочная ус
тановка. Обработка пилома
териалов позволила повы
сить их качество, строго со
блюдать все требования 
государственных стандар
тов. В октябре начнет дей
ствовать еще одна уста
новка.

А . РУСАН, 
главный инженер Том

ского ДОКа.

Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т Ь  
П Е Ч А Т Н О Г О  СЛОВА

в  обласгаом , комитете 
КПСС состоялось совещание 
редакторов районных газет, 
секретарей 1оркомов и рай
комов КПСС.

Секретарь обкома КПСС 
П. Я. Слезко проанализиро
вал работу районных газет 
по пропаганде и реализации 
решений XXV съезда 
КПСС. На совещании вы
ступили начальник област
ного управления издательств, 
полиграфии и книжной тор
говли П. В. Курятов, пред
седатель областного комите
та по телевидению и радио
вещанию Н.' А. Лавровский, 
заместитель редактора обла
стной газеты «Красное зна
мя» Л. С. Левицкий.
, На совещании были рас
смотрены очередные вопро
сы пропаганды решений 
XXV съезда КПСС, повыше
ния уровня партийного ру
ководства печатью, улучше
ния содержания и оформле
ния районных газет.
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Комплексная система управления качеством про
дукции — это совокупность мероприятий, методов и  
средств, при помощи которых устанавливается, обес
печивается и поддерживается ва всех стадиях произ
водства уровень качества изделий, соответствующий 
потребностям народного хозяйства.- Комплексная си
стема управления качеством продукции решает за
дачи;

разработка и освоение новых видов продукция, со 
ответствующих лучшим мировым достижениям;

увеличение и общем объеме производства удель 
кого веса изделий высшей категория;

повышение параметров выпускаемых изделий и 
перевод их в более высокую категорию;

снятие с производства' или замена продукции вто
рой категории;

планомерное повышение качества работы каждого 
исполнителя и коллектива в целом.

в газе т̂е «Красное знамя» уже сообщалось а том, что в 
Томосе состоялся организованный обкомом КПСС семинар, 
посвященный вопросам внедрения комплексной системы уп
равления качеством труда и продукции. В этом выпуске рас
сказывается об основных проблемах, рассмотренных участ
никами семинара. О том, как на томских предприятиях вы
полняется постановление ЦК КПСС «Об опыте работы пар
тийных организаций и коллективов передовых предприятий 
промышленности Львовской области по разработке и внедре
нию комплексной системы управления качеством продукции».

Сердцевина 
партийной 
р а б о т ы

Секретарь Томского обкома КПСС 
А. И. БОРТНИКОВ

В этом году ЦК КПСС 
провёл семинар партийных 
работников, руководителей и 
специалистов промышлен» 
ности, на котором изучался 
опыт . предприятий Львов
ской области' по внедрению 
комплексной системы уп
равления качеством прюдук- 
дии. Этот опыт перенимает

с я  многими коллективами. 
Нашел он применение, твор
чески развивается и в про
мышленности нашей обла
сти. Сегодня 6.2 процента 
всех томских изделий имеют 
Знак качества. Это — элек- 
тродвигате-ти, кабели, Мано
метры, электрические лам
пы. подшипники, режущий 
инструмент, грриборы, неко
торые товары народного по
требления. Больше всего из
делий со Знаком качества 
выпускается на заводах 
«Сибэлектромотор» (34 про
цента общего объема произ
водства), электроламповом 
(40.6 процента), в объедине
нии Сибкабель (35,3 ’про
цента). Деятельность партий
ных организаций и трудовых 
коллективов этих предприя
тий по улучшению качества, 
н адежности, дол говечности 
продукции носит планомер
ный. последовательный ха
рактер. . '

Сравнивая сделанное ими 
с результатами других кол
лективов. . мы видим, как 
слабо попользуются на мно-• 
гих предприятиях. резервы 
повышения качества. Сего
дня продукция только 11 
предприятий области удо
стоена почетного знака. На 
5 — доля изделий с ним со
ставляет, от 0,2 до 8 процен
тов в объеме производства. 
На остальных — от 8 до 40 
процентов. Контраст слиш
ком велик. Больше того, на 
10 предприятиях еще про
изводится продукция второй 
категории, то есть продук
ция. выпуск которой должен 
быть прекращен. Правда, ее 
объем по области невелик— 
0.5 процента, но на отдель
ных заводах она* все еще за
нимает заметный удельный 
вес — на электротехниче
ском, электромеханиче
ском. Еще большую тре
вогу у партийных комите
тов должны вызывать слу
чаи снятия Знака качества 
с томских изделий. Такие 
случаи, к сожалению, есть.

Па сложном современном 
производстве проблема по
вышения качества не может 
быть решена за счет отдель
ных. пускай даже крупных, 
мероприятий. Эффективен 
-ТОЛЬКО один путь — разра
ботка и внедрение комплек
сной системы управления 
качеством труда и продук
ции. Это делается на заводам 
«Сибэлектромотор», матема
тических машин, электро
ламповом, подшипниковом. 
Понятно, что партийные ор
ганизации, хозяйственные 
руководители других пред
приятий допустили бы серь
езный просчет, скопировав 
систему, оправдавшую себя 
на передовых предприятиях 

. отрасли или страны. На 
каждом заводе есть своя 
специфика, и не учитывать 
ее нельзя. Важно усвоить 
принцип и в соответствии с 
ним наметить программу 
деятельности. Пока же та
кие крупные заводы, как 
манометровый, -измеритель
ной аппаратуры, режущих 
инструментов, все еще нахо

дятся в «предстартовом со
стоянии» внедрения ком
плексной системы управле
ния качеством.

Особенно неблагоприятное 
положение на предприятиях 
легкой, пищевой, местной и 
деревообрабатывающей про
мышленности. На многих из 
них даже отсутствует лабо
раторный контроль качества 
сырья и готовой продукции. 
Не может не беспокоить 
неумение, зачастую и не
желание отдельных руково
дителей сплотить коллектив, 
нацелить его на повышение 
эффективности и качества 
работы. Такое .положение на 
Томском мясокомбинате, 
дрожжевом заводе, на спич- 
фабрике. Здесь мало что 
сделали для изучения и, 
главное, применения опыта 
и ЛЬВОВСКИХ, и соседних, 
томских, предприятий..

Когда мы говорим о львов- 
ском методе, то надо иметь 
в виду, что здесь сконцент
рирован опыт лучших пред
приятий страны в борьбе за 
качество. Он обобщен и син
тезирован применительно к 
местным условиям. Принци
пиально новое, основа Львов
ской комплексной системы 
— внедрение стандартов 
предприятий.' В чем необхо- 
.димость их разработки? 
Стандарты предприятий слу
жат нижним звеном госу-' 
дарственной системы стан
дартизации. И.менно они 
лучше всего регламентируют 
проведение всех организаци
онных, технических и эконо
мических мероприятий, на
правленных на повышение 
качества продукции, уста
навливают порядок действий 
и ответственность каждого 
исполнителя в процессе про
изводства. Стандарты позво
ляют через систему коэффи
циентов объективно оценить 
труд каждого работника.

Стандарты предприятий— 
не самоцель. Мощным ры
чагом повышения качества 
они становятся там, где тес
но увязаны со структурой 
управления, передовой тех
никой, те:^нологи€Й, социа
листическим соревнованием, 
творческой инициативой
трудящихся. ' Опыт ЛЬВОВ
СКИХ коллективов показыва
ет, что при создании систе
мы управления качеством 
приходится сталкиваться с 
двумя противоположными 
тенденциями. С одной сторо
ны необходима жесткая ре
гламентация элементов си
стемы. с другой — их много
образие должно отвечать 
различным типам производ
ства продукции. Как уже. 
показала практика, это Про
тиворечие разрешается при 
помощи внедрения стандар
тов предприятий. Объектом 
стандартизации могут быть 
любая продукция и техноло
гические процессы, формы 
документов, взаимоотноше
ния между подразделениями. 
В конечном счете все это 
служит средством повыше
ния эффективности деятель
ности коллектива.

Львовский опыт подсказы
вает и практические шаги 
по созданию комплексной 
системы управления качест
вом. Начинается все со 
строгого и тщательного ана
лиза  ̂достигнутого уровня, с 
организации специальной 
координационной группы, 
обязанность которой — раз
работка системы. Группа мо-

главный
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жег называться по-разному 
(бюро, лаборатория, сектор), 
но является самостоятель
ным подразделением, подчи
ненным директору пред
приятия. В процессе разра
ботки и внедрения комплек
сной системы управления 
качеством обязательно орга
низуются специальные кур
сы переподготовки и обуче
ния специалистов.

Успех управления качест
вом работы в решающей ме
ре зависит от правильности 
постановки задачи и четко
сти контроля за исполнени
ем. Система бездефектного 
труда предполагает тщатель
ный анализ поступающей 
информации об отклонениях 
в выполнении, поставленных 
задач, оперативного приня
тия решений для устранения 
причин, вызывающих откло- 
«ения. Чтобы избежать 
субъективных оценок, кон
троль за исполнением на 
многих предприятиях стра
ны переведен на электрон
но-вычислительные машины. 
Это позволило увеличить 
объем контролируемых опе
раций без увеличения чис
ленности занятого этим ап
парата.

Уровень качества продук
ции на любом предприятии 
— показатель качества рабо
ты руководителя любого 
ранга. Поэтому систематиче
ская и объективная инфор
мация, характеристика вы- 
пускае.мых изделий служат 
и оценкой правильности под
бора и расстановки кадров. 
На всесЬюзно.ч се.минаре во 
Львове подчеркивалась не
обходимость разносторонней 
работы с людьми,' организа
ции действенного ' социали
стического соревнования. 
Цель этой работы — по.чочь 
каждо.чу рабочему и специа
листу определить свое место 
в системе, управлёния каче
ством. На первый план вы
двинут принцип: человек
должен знать, что он делает, 
как и зачем. Комплексная 
cifC T C M a по.чогает oo îee ши
роко вовлекать в трудовое 
соперничество инженерно- 
технических работников. 
Изменяются условия сорев
нования, характер личных 
планов и обязательств. Ре
шающее значение приоб
ретает показатель качества 
продукции и труда. Начина
ет действовать Гибкий меха
низм материального и мо
рального сти.чулирования. У 
общественных организаций 
появляется воз.чожность 
строить свою деятельность 
более предметно и целена
правленно, в тесной связи с 
производственными задача
ми. Под воздействием воспи
тательных, инженерно-тех
нических, экономических,
социально - психологических 
мероприятий складывается 
единство' количественных и 
качественных показателей. 
То есть создается единый 
фронт борьбы за качество.

Внедрить комплексную си
стему автоматически, без 
трудностей и забот невоз
можно. Речь идет не о меха
ническом перенесении опы
та, а о большой и творче
ской работе. В приветствии 
участникам всесоюзного се
минара Генеральный секре
тарь ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев подчеркивал, что усилия 
партийных организаций, 
хозяйственных руководите
лей должны быть сосредо
точены на постоянном повы
шении, качества продукции, 
ее технического уровня, на
дежности, долговечности, на 
основе улучшения деятель
ности всех звеньев управ
ления производством, всех 
предприятий, объединений, 
отраслей промышленности.
' Осуществление этих ука

заний потребует усиления 
идейно-воспитательной ра
боты всех партийных орга
низаций. Партийные коми
теты должны больше спра
шивать с хозяйственных ру
ководителей за недостатки в 
методах управления, за не
использование возможно
стей повышения эффектив
ности и качества. Нужен 
стиль строгой партийной 
ответственности за поручен
ное дело. Стиль, порождаю
щий инициативу, поиск, при 
котором бы обязательно 
поддерживалось все новое и 
передовое. Это необходимое 
условие динамичного коли
чественного и качественного 
развития предприятий.

1Д,1̂ ф р Ы  и
На предприятиях области 

выпускается 284 .изделия с 
государственным Знаком ка
чества, Впереди йо количест
ву изделий высшей катего
рии — заводы «Сибэлектро
мотор» и электро.ламповый.

Поощрительные фонды 
завода «Сибэлектромотор»

возросли на 121 тысячу руб- 
~ лей дополнительно за счет 

высокого качества изделий.
Иа подшипниковом заводе 

в 1974 году сдавалось с пер
вого предъявления 93 про- 
цента продукции, 1975 году 
— 95, нынче в первом полу
годии — 97 процентов. Во

многом это результат раз
вернувшегося социалистиче
ского соревнования за по
вышение эффективности и 
качества работы.

В объединении Сибка.- 
бель, на заводе математи
ческих машин приступили 
к разработке стандартов 
предприятия — основы си
стемы управления ,качест
вом труда и продукции.

РЙВОЧЙЯ НИИЦИЙТИВЙ
»

Секретарь парткома объединения Сибкабель Е. Е. ТЛТАРЕНКО
Повышение эффективности, 

качества работы — важнейшее 
требование десятой пятилет
ки. В соответствнм с ним и ве- 
д / f  свою деятельность парт
ком, цеховые парторганиза
ции объединения. Главное — 
добиваться постоянного роста 
активности, инициативы рабо
чих и специалистов, повышать 
чувство ответственности за 
порученное дело, за производ
ство. И прежде всего за на
дежность и долговечность, хо
рошие эксплуатационные ха
рактеристики изделий.

Вопросы качества выпускае
мых изделий обсуждаются на 
заседаниях парткома. Раз в 
месяц в объединении прово
дится день качества, на кото
ром рассматриваются все слу
чаи нарушения технологиче
ской дисциплины, намечаются 
необходимые меры. Обяза
тельно заслушиваются масте
ра, технологи. Это помогает 
развивать их инициативу, повы
шает личную ответственность 
специалистов. Сейчас в объе
динении создана координа
ционная группа по разработ
ке и внедрению комплексной 
системы управления качеством 
труда и продукции. Совместно 
с учеными ведется составле
ние стандартов предприятия. 
Мы поставили цель уже в этом 
году начать переход от систе
мы бездефектного изготовле
ния продукции к системе без
дефектного труда. Все эти ра
боты находятся под постоян
ным контролем партийного ко
митета.

У нас есть благоприятные 
предпосылки для улучшения 
технического уровня и качест
ва изделий. В состав объеди
нения, кроме трех заводов,

входит научно-исследователь
ский институт. Он занимается 
кдк конструированием новых 
кабелей, так и разработкой 
технологии для их производ
ства. Только в этом году со
трудники института совместно 
с производственниками выпол
няют 11 опытно-конструктор
ских тем по освоению новых 
и улучшению уже выпускае
мых кабелей до высшей кате
гории качества.

Высокие технические пока
затели закладывают во время 
проектирования продукции. Но 
3 процессе производства не
редко допускаются отклоне
ния, и в результате изделия
выходят хуже, чем должны 
быть.. Чтобы избежать этого, в 
объединении составляется ком
плексный план борьбы за по
вышение эффективности и ка
чества. Нам необходимо све
сти до минимума влияние 
субъективных факторов на вы
пуск продукции. Первоочеред
ная задача — устранить нару
шения трудовой и производ
ственной дисциплины. Боль
шую роль здесь призваны сы
грать низовые партийные зве
нья — партгруппы. У нас их 
создано 16. Обсуждая пробле
мы жизни и деятельности кол
лектива, они оказь»вают боль
шое влияние на создание всех 
нехэбходимых условий для вы
сокопроизводительного труда, 
формируют общественный 
климат в цехах.

Партгруппа третьего участка 
цеха шахтных кабелей, воз
главляет' которую бригадир 
Г. П. Пимонов, приняла повы
шенные обязательства на пер- 
вьгй год пятилет»^и и решила 
трудиться под девизом «Пяти
летке качества — рабочую га

рантию». Годовой план брига
да опрессовщиков обязалась 
выполнить к 59-й годовщинеК, 
Октября, сдавать 98 процентов 
продукции с первого предъяв
ления. В это движение вклю
чились многие коллективы 
других цехов. Партийный ко
митет поддерживает ценные 
начинания рабочих, стремит
ся, ч.тобы они стали достояни
ем всех трудящихся.

Поднять ответственность за 
достижение конечного резуль
тата — за BbtnyCK отличной 
продукции— помогают измене
ния в организации социалисти
ческого соревнования. Основ?- 
ное условие — достижение вы
соких качественньгх показате
лей в работе. Пересмотрены 
условия социалистического со- 
ревнован^ия, меры морального 
и материального поощрения.

Комплекс всех мер по со
вершенствованию организа
ции производства и социали
стического соревнования по
мог несколько улучшить каче
ство наших изделий. Сейчас 
35,3 процента всей продукции 
выпускается по высшей катего
рии, уменьшилось количество 
продукции второй катего
рии. Но мы видим, как много 
еще предстоит сделать комму- 
нистЗм объединения, всем об
щественным организациям. До
пускаются серьезные просче
ты в политическом, трудовом и 
нравственном воспитании тру
дящихся, в хозяйственном ру
ководстве и руководстве со
циалистическим соревновани
ем. Устранение их — необхо
димое условие повышения 
инициативы, активности рабо
чих и специалистов, cepьeз♦^ый 
резерв улучшения качества 
выпускаемой продукции.

«На качество влияет бук
вально все: и отладка стан
ка, и характеристика мате
риалов, и достоверность чер
тежа, и четкая распоряди
тельность в производстве. 
Все это так. Но у истоков 
каждого из этих факторов 
стоят конкретные исполни
тели. Следонательло, в ко
нечном счете все сводится к 
добросовестности людей, к 
качеству их работы. За 
план, за бесперебойную ра
боту всех технологических 
линий, за качество продук
ции должна отвечать со
весть каждого работника, 
будь он коммунист, будь он 
комсомолец, будь он бес
партийный».

(Из выступления Л. И. 
Брежнева на встрече с рабо
чими ЗИЛа).

I I
в этом году на участке числовых программных устройств 

цеха № 15 завода математических машин освоен выпуск 
числовых программных устройств нового типа Н22-1м на ба- 
зс микроэлектроники.

Сборка ноевых ЧПУ требует высокого качества монтажа и 
^наладки. Сейчас в цехе внедряется система управления ка
чеством труда и продукции. Регулярно проводятся дни каче
ства. ^

М. Яюшнин — слесарь-сборщик на сборке ЧПУ Н22-1м. Он 
один из лучших спец'иалистов участка. Качество сборки у 
него всегда отличное. Фото В. Казанцева.

Э(№ФЕКТНВНОСТЬ 
НАУЧНОГО ПОИСКА

Директор научно-исследовательского 
института электромеханики 

П. В. ГОЛУБЕЕ
Вез практического ис

пользования научного по
тенциала экономика не смо
жет двигаться вперед по 
пути интенсификации и ко
ренного улучшения качест
ва продукции. Цо в освое
нии новой техники всегда 
были' и будут противоречия. 
Задача научного коллекти
ва побйстрее найти новое 
решение, принцип или про
цесс. . Цель заводского кол
лектива — получше и по
четче наладить производст
во. Любые изменения в тех
нике, в технологии, в выпу
скаемых изделиях наруша
ют эту стабильность. Си
стема управления научно- 
техническим прогрессом 
должна устранить или сое
динить эти противоречия 
«железным обручем органи
зации». Такие организаци
онные формы сейчас найде
ны — научно-производствен
ные объединения. Совершен
ствуется и экономическое 
стимулирование внедрения 
новой техники предприяти
ями.

Каждое осваиваемое в 
производстве изделие по 
техническим и эксплуата-' 
ционны.м качествам должно 
быть на уровне мировых 
достижений или превосхо
дить их. Таково веление 
времени. Но высокие тех
нические характеристики 
еще не все. Производ
ство должно диктовать 
максимальную механиза
цию всех процессов, самую 
прогрессивную технологию 
изготовления, обеспечить 
мини.мальные затраты тру
да и материалов. Только за 
счет этого достигается един
ство высокой эффективно
сти и качества.

Пожалуй, каждый взрос
лый человек сегодня имеет 
представление о двигателе 
постоянного тока. Больше 
ста лет используется он в 
производстве, последние де
сятилетия и в быту. Извест
на и сложность, трудоем
кость его производства. 
Очень сложны сами элект
ромагнитные процессы, па 
использовании которых со
здан двигатель. Только в 
Томске по исследованию 
машин постоянного тока за
щищено свыше 25 кандидат
ских и докторских диссер
таций.

Современное очень точ
ное оборудование предъяви
ло более высокие требова
ния к двигателям постоян
ного тока. Прежняя клас
сическая конструкция ма
шины уже не соответству
ем им. Основными направ
лениями развития народно
го хозяйства на 1975—1960 
годы предусматривается 
создание высокомоментных 
электродвигателей для ме
таллорежущих станков с 
устройствами числового 
программного управления.
В этой работе принимает 
участие и наш институт 
совместно с рядом томских 
заводов. Разработана новая 
конструкция дискового дви
гателя.

Применение его позволит 
резко снизить размеры 
электропривода, уменьшить 
площадь станка. За счет 
лучших электрических ха
рактеристик производитель
ность станка повышается в

1,5 раза, точность — в 3 ра
за, сокращаются эксплуа
тационные расходы. И, что 
не менее важно, прЛзвод- 
отво такого двигателя , мо
жет быть полностью меха
низировано и автоматизиро
вано. Полностью’ исклю
чается применение дорого
стоящей электротехниче
ской стали, коллекторной 
меди, эма'льпроводов, уст
раняются ёотни трудоемких 
операций. Изготовление та- 

, ких . двигателей может 
быть налажено в Томске в 
ближайшие 2—3 года.

Еще один пример. В соот
ветствии с решениямй XX'Vi 
съезда партии промышлен
ность страны должна уве
личить выпуск синтетиче
ских смол и пластмасс в 
1,9—2,1 раза при повышении 
их качества и cpoifa служ
бы. Применение деталей иа 
плартмасс вместо металли
ческих позволяет еэконсм 
МИТЬ 170—180 рублей вж 
каждой тонне черных и 
470—500 рублей — на тонну 
цветных металлов. Коллек« 
тив ■ института стремится 
предусматривать в своих 
разработках самое широкое 
применение деталей из 
пластмасс.

Каждая отрасль машино
строения ■ 'Имеет большие 
возможности для снижения 
металлоемкости изделий, их 
микроминиатюризации. Так, 
традиционные электромаг
нитные трансформаторы 
уже не гармонируют с ма-» 
лы.чи и большими интег
ральными схемами. В ряде 
устройств очень эффектив
но их заменяют пьезо-  ̂
трансформаторы. Они в S 
раз меньше по объему, в 
12 ■— по массе, чем элект- 
ромагни-гной такой же мощ« 
ностн.

Большой эффект дает поч 
рошковая металлургия.
Снижаются стоимость к 
трудоемкость (почти напо
ловину) изготовления дета
лей при таком методе. Прсм 
изводительность труда по
вышается в 3—4 раза, со
кращаются на 80 процентов 
потери металла, отпадает 
необходимость в доводоч
ных операциях.

Коллектив института
стремится повысить эффек
тивность научных исследо
ваний. У нас действует не
укоснительное ■ правило: 
каждая новая разработка 
должна быть выполнена на 
уровне изобретения. За ми
нувшую пятилетку инсти
тутом получено 100 автор
ских свидетельств. Укреп
ляются связи с серийными 
заводами. Немало есть при
меров, когда в очень сжатые 
сроки создаются новые из
делия, осваивается их се
рийное производство. Особое 
внимание уделяется качест
ву разработки документа
ции, отработке . технологи
ческих процессов, проведе
нию всех видов испытаний. 
Многие годы институт ра
ботает по комплексной си
стеме бездефектного труда. 
Накопленный опыт обоб
щен в специальном поло
жении. По примеру ЛЬВОВ
СКИХ предприятий оно бу
дет усовершенствовано и 
перерастет в комплекс 
стандартов управления ка
чеством.

ЫИГРЫВАЕТ ГОСУДАРСТВО И КОЛЛЕКТИВ
Внедрение саратовской 

системы бездефектного йз- 
готовления продукции по
зволило нам ввести количе
ственную оценку качества 
труда рабочих. Сразу же 
начались поиски путей бо
лее широкого ее распрост
ранения на другие катего
рии работающих. Как одна 
из форм количественной 
оценки качества труда спе
циалистов заводоуправле
ния, нами была разработана 
100-балльная система. Ее мы 
применили в 1965 году и 
непрерывно совершенству
ем. Были приияты макси
мальная оценка в 100 бал
лов и снижение за различ
ные претензии (упущения в 
работе) определенного коли
чества баллов по специаль
ной шкале.

Набранное количество 
баллов, является основой 
при подведении итогов со
циалистического соревнова
ния как между коллектива
ми, так и соревнования по 
профессиям. Все премии 
по итогам производственной 
деятельности корректиру
ются в зависимости от на
бранного балла. Это отно- 
ситс.ч и к 13-й заработной 
плате. .

Наиболее крупным, разде
лом кашей деятельности по 
улучшению качества . выпу
скаемой .продукции явились 
введение отраслевой и за
водской аттестации изде
лий, разработка и ■ осущест
вление долговременных (на 
5 лет) ко.чплексных планов 
повьиыения уровня ка
чества. Надо сказать, что

Директор здвода «Сибэлектромотор» Ю. Я. КОВАЛЕВ

предприятия электротехни
ческой про.мышленности 
страны оказались впереди 
по аттестации и выпуску 
изделий высшей категорий 
качества. Способствовало 
этому внедрение в 1971 году 
«Положе.чия о' порядке пла- 
нйров'дни.  ̂ и стимули{)ова- 
ния повышения качества' 
продукции в электротехни
ческой промышленности».

Это положение преду
сматривает не только меры 
поощрительного характера, 
но и экономические санк
ции "для предприятий, не 
уделяющих должного вни
мания вогГросам качества. 
За каждый процент недо
выполнения задания по 
производству изделий выс
шей категории качества 
предприятие теряет 6 про
центов фондов материаль
ного поощрения. При' пере
выполнении задания на 1' 
процент фонды поощрения 
увеличиваются на 4 процен
та.

В 1971—1972 годах мы не 
были достаточно подготов
лены к введению этого по
ложения и потеряли значи
тельный объем поощри
тельных фондов (1972 год 
—^75 тысяч рублей). Но, 
добившись за два года по
вышения технического
уровня выпускаемых изде
лий, мы , значительно пере
выполнили пятилетнее за
дание по производству про
дукции высшей категории 
качества. Это увеличило на
ши поощрительные фонды

на 121 тысячу рублей. Ка
кие же моменты влияют на 
рост объемов производства 
продукции высшей категр- 
рии? Все новые разработки 
должны соответствовать са
мым высоким требованиям. 
Благодаря широким связям 
с отраслевыми институтами, 
наличием информации о 
достижениях по техниче
скому уровню выпускаемой 
продукции в ведущих стра
нах, изучению спроса по
требителей мы справляем
ся в основном с этой зада
чей. .

Совер'Щенствованию изде
лий, технологии их изго
товления способствует си
стематическая связь завода 
с наукой. Мы поддержива- 
е.м отношения с десятью на
учно - исследовательским>и 
институтами, имеем дого
ворные работы с различны
ми кафедрами ТПИ и ТГУ. 
'Ожидаемый экономиче'ский 
эффект от научно-исследо- 
вате.льских работ за пяти
летие—около 5 млн. рублей.

Некоторые изделия • по 
тем и’ли другим причинам 
длительное время не снима- 

“ются с производства, и . их 
технические характеристи
ки перестают удовлетворять. 
Так_ у нас получилось с се
рией электродвигателей 
АО-3. В результате санкций * 
по ценообразованию (как к 
изделиям II категории ка
чества) мы от производства 
этих изделий несе.м убытки 
более миллиона рублей в 
год.

Для поддержания дли
тельное время выпускаемой 
продукции на заданном 
уровне по техническим па
раметрам мы пошли по пу
ти частичной модернизации 
изделий _или отдельных уз
лов. В отдельных случаях 
даже удается довести изде
лия до вь1сшей к^егории 
качества.

Проводимая в этом на
правлении работа- позволи
ла ежегодно увеличивать 
коЛ'Ичество изделий, выпус
каемых со Знаком качест
ва. 'В первом полугодии 
■нынче выпущено изделий 
высшей категории качества 
■40,4 процента при плане 
38,1.

Дальнейшую перспективу 
роста выпуска изделий выс
шей категории качества, по
вышения эффективности 
производства мы связываем 
со значительной унифика
цией деталей и узлов вы
пускаемых изделий, специ
ализацией производства на 
базе внедрения передовой 
технологии> Сегодня завод 
■выпускает электродвигатели 
от 240 ватт до 90 квт, весом 
от 8 килограммов до 2 тонн 
для самых различных от
раслей про.мышленности. 
Всего набираются десятки 
тысяч модификаций. И это 
при считающемся крупно
серийном производстве с 
выпуском 3 тысяч двигате
лей в сутки.

С, осуществлением рекон
струкции завода мы долж

ны выпускать только один 
типоразмер из серии элект
родвигателей 4А, сократив 
таким образом в десятки 
раз номенклатуру изделий 
и 'В сотни раз—количество 
разноименных деталей и 
узлов, потребляе.мых мате
риалов ■ и комплектующих 
узлов. По расчетам, завод 
может выпускать не менее 
90 процентов изделий выс- 
шец категории качества. 
Нас сдерживают 'низкие 
темпы реконструкции пред
приятия. В ближайшие два 
года на завод поступают 

■ только по импорту 16 авто
матических линий, а на 
корпусе, где они будут ус
тановлены, покг забивают
ся сваи. Для завершения 
реконстр'укции завода необ
ходимо еще освоить около 
20 миллионов рублей. Стро
ители принимают от нас 
работ не больше чем на 1,2 
миллиона рублей в год...

Если сопоставлять сде
ланное нами с достижения
ми предприятий Львова и 

■даже отдельных томских 
предприятий, то, безуслов
но, мы охватываем пока 
Л'Ишь отдельные моменты 
комплексной проблемы ка
чества. В настоящее время 
иа нашем заводе созданы 
необходимые подразделения 
для внедрения системы уп
равления качеством, ведет
ся разработка заводских 
стандартов, введена завод- . 
ская аттестация.. Мы рас- 
считывае.м в 1977 году внед
рить первый этап комплекс
ной системы, что позволит 
сделать заметный шаг впе
ред в борьбе за качество.
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iSO сентября 1976 года'
КР'АСНОЕ ЗН'АЯЯ

ЫСТУПЛЕНИЕ А. А. ГРОМЫКО НА XXXI 
ГЕН ЕРА Л Ь Н О Й  А С С А М Б Л Е И  ООН

НЬЮ-ЙОРК, 28 сентября. 
(ТАССУ. СеА)Дня на пленар
ном заседании XXXI сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН 
выступил член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР. А. А. 
Громыко.

Ежегодные сессии • такого 
форума, как Генеральная 
Ассамблея, отметил А. А. 
Громыко, предоставляют
возможность совместными  ̂
усилиями дать новые им
пульсы в пользу междуна
родного сотрудничества.

■Мы далеки от'того, чтобы 
недооценивать ООН. Тем не 
менее, если сопоставить ее 
роль с теми нерешенными 
проблемами, которые стоят 
в повестке дня мировой по
литики̂  то напрашиваются 
по крайней мере два вопро
са.

Первый — во всех ли слу
чаях, когда в том или ином 
районе мира раСтет напря
жение, льется кровь, в пол
ной мере используются воз- ■ 
можности ООН?

Нет, не-всегда она оказы
вается на высоте положения-. 
Так было в Индокитае. Так 
остается на Ближнем Восто- 

. ке. Так происходит на Кип
ре. Так происходит на Юге 
Африки.

И второй вопрос — по-на
стоящему ли включилась 
ООН в решение самой жгу
чей пробле.мы, которая стоит 
сейчас перед человечеством,
— устранения угрозы новой 
мировой войны? К сожале
нию, и на этот вопрос нель
зя ответить утвердительно.

Продолжает раскручивать
ся гигантский механизм 
производства вооружений, 
иначе говоря — материаль- 

' ной подготовки войны, ска
зал А. А. Громыко. ^Фигу- 

’ рально говоря, земной шар 
или, во всяком случае, зна
чительную его часть опо
ясывают поточные линии, с 
которых безостановочно схо
дят все более смертоносные 
виды оружия. И наземного, 
и воздушного, и подводного, 
и всякого прочего.

А что говорить о рассуж
дениях, возводимых чуть ли 
не в ранг «теоретических», 
когда с преступным пренеб
режением к человеческой 
жизни, к достижениям циви
лизации прюповедуют
взгляд, согласно которому 
будущее человечества лучше 
строить на радиоактивном 
пепле.

Советский Союз отвергает 
мрачный вывод, будто по
кончить с гонкой вооруже- 

' иий — вне возможностей 
человека. Наша страна вот 
уже скоро шесть десятиле
тий руководствуется в своей 
политике иными идеями — 
мира, дружбы между наро
дами. Основатель Советского 
государства В, И. Ленин гор 
ворил: «Окончание войн,
мир .между народами, пре
кращение грабежей и наси
лий — именно наш идеал...»

Советский Союз действу
ет- на международной арене 
в тесном единении и сотруд
ничестве со своими союзни
ками и друзьями — братски
ми социалистическими госу
дарствами.

Ленинские идеи мира с но
вой силой воплощены в ре
шениях высшего форума на
шей партии —• XXV съезда 
КПСС, состоявшегося этой 
весной. Его программа даль
нейшей борьбы за мир и 
международное сотрудниче- 

- ' ство, за свободу и независи
мость народов, содержаодая- 

' ся в докладе, с которым вы
ступил Генеральный секре- 

' тарь ЦК КПСС Л. И. Бреж
нев, проникнута глубоким 
оптимизмом, непоколебимой 
верой в возможность сде
лать мир на земле прочным.

* В качестве одной из глав
нейших задач внешнеполи
тической деятельности Со
ветского Союза съезд поста
вил задачу добиваться того, 
чтобы сдержать гонку воору
жений, а затем- повернуть ее 
вспять, приступить к разо
ружению.

Нами выдвинуты многие 
конкретные предложения. 
Одни из них рассчитаны на 
длительный йериод,- другие 
— при наличии доброй воли 
и у наших партнеров — мо
гут быть осуществлены в 

■ ближайшее время.

Что конкретно мы имеем'
в виду?

Прежде всего — сдержива
ние дальнейшего наращива
ния оружия массового ист--- 
ребления,, а впоследствии — 
его полный запрет и ликви
дацию. Мы считаем, что 
ядерные державы — а к 
ним могли бы присоединить
ся все- другие государств-а — 
должны сесть за стол пе
реговоров, чтобы всесторон
не рассмотреть проблему 
ядерного разоружения и со
обща наметить пути ее ре
шения.

Независимо от этих пере
говоров необходимо прекра
тить испытания ядерного 
оружия всюду и всеми., Та
кой цели служит предложе
ние заключить договор, о 
полном и всеобщем запре
щении испытаний ядерного 
оружия.

Не может стать камнем 
преткновения вопрос о про
ведении подземных ядерных 
взрывов в мирных целях — 
сумели же договориться на 
этот счет СССР и США, под
писав недавно соответствую
щий договор. Надеемся, что 
он будет ратифицирован 
США в скором времени, за 
нами остановки не будет.

Растущее беспокойство 
вызывает то, что все еще не 
полностью перекрыты кана
лы для  ̂распространения 
ядерного оружия, заявил 
А. А. Громыко. [̂Гадо умно
жить усилия, чтобы договор 
о нераспространении этого 
оружия стал подлинно уни
версальным.

Советский Союз предлага
ет поставить под полный 
запрет и уничтожить все хи
мические средства ведения 
войны.

■угрозу представляют не • 
только уже накопленные 
средства массового истребле
ния. В потенции не менее 
грозным может стать ору
жие, которое основано на 
качественно новых Принци
пах действия — по способу 
применения, по объектам 
поражения или характеру 
воздействия. Советский Со
юз считает, что должно 
быть сделано все возмож
ное, чтобы не допустить соз
дания новых видов и систем 
оружия массового уничто
жения.

После око1тчания второй 
мировой войны Советский 
Союз неоднократно высту
пал с предложениями сокра
тить и обычные виды воору
жений, численность воору
женных сил. Он стоит за 
необходимость расс.мотрения 
и этих вопросов. Как рань
ше, так и теперь Советский 
Союз выступает за то, чтобы 
ликвидировать все иностран
ные военные базы на чужих 
территориях.

Чтобы открывать все но
вые подступы к решению 
проблемы разоружения, тре
буются усилия по различ
ным направлениям. Этим 
определяется отношение на
шей страны и к региональ-. 
ным мерам военной разряд
ки, в том числе к возможно
сти создания зон мира или 
безъядерных зон.

Мы считаем резонным же
лание ряда государств Азии 
и Африки превратить в зону 
мира Индийский океан. 
Ключевой вопрос здесь со
стоит в том, чтобы в этом 
районе не было иностранных 
военных баз, предшавляю- 
щих основной элемент по
стоянного военного присут- 

. ствия. Что касается Совет
ского Союза, то у него не 
было и нет намерений стро
ить свои военные базы в Ин
дийском оке’ане. Наша стра
на проявляет готовность со
действовать реализации идеи 
превращения его в зону ми-

^ Среди различных способов 
добиваться свертывания
гонки вооружений есть еще 
один, который как бы син
тезирует разнообразные воз
можности, — это сокраще
ния военных бюджетов.

Три года назад Генераль
ная Ассамблея одобрила на
ше предложение о том, что
бы сократить на 10 проц. во
енные бюджеты государств 
— постоянных членов Совета 
Безопасности и выделить 
часть сэкономленных

средств на оказание помощи 
развивающимся странам.

Из-за позиции некоторых 
государств практическое ре
шение этого вопроса забло
кировано. Стремясь сдвинуть 
дело с мертвой точки, мы 
готовы 'Искать взаимопри
емлемые конкретные цифры, 
с которых следовало бы на
чать сокращение. В качест
ве первого шага можно было 
бы уже на будущий, 1977 
год договориться как о боль
шей цифре, чем 10 процен
тов, так и о меньшей.

Никто не будет сегодня 
отрицать, продолжал А. А. 
Громыко, что гонка воору
жений приняла небывалые 
масштабы. Это диктует не
обходимость того, чтобы ра
ди ее’’ обуздания соединили 
усилия все государства, 
яд(ерные и неядерные, боль
шие и малые, развитые и 
развивающиеся.

Вот почему Советский Со
юз предлагал и предлагает 
рассмотреть проблему разо
ружения во всей ее совокуп
ности на самом широком и 
авторитетном форуме — 
всемирной конференции по 
разоружению.

Таков в основе наш под
ход к проблеме прекраще
ния гонки вооружений и 
разоружения, и такова суть 
меморандума Советского 
Союза по этим вопросам, ко
торый мы вносим на рас- . 
смотрение сессии и распро
страняем в качестве офици
ального документа ООН.

В последнее вре.мя уда
лось, как известно, достичь 
международных договорен
ностей, которые на отдель
ных участках ставят опре
деленные пределы наращи
ванию вооружений. Ряд во
просов, связанных с разо
ружением, находится в 
процессе обсуждения между 
государствами.

Центральное место зани
мают продолжающиеся пе
реговоры между СССР и 
США об ограничении, стра
тегических вооружений. Мы 
готовы и впредь вести дело 
активно, чтобы воплотить 
известную владивостокскую 
договоренность в текст со
глашения.

Можно и должно доби
ваться ослабления угрозы 
возникновения войны и 
всеми другими средствами.
В первую очередь, сегодня 
имеет решающее значение 
твердая договоренность го
сударств о неприменении 
силы в международных от
ношениях.

Основное содержание
предлагаемого договора в 
то.м, что все его участники 
будут строго следовать обя
зательству не применять в 
своих взаимных. Как и вооб
ще в их международных от
ношениях силу или угрозу 
силой как против террито
риальной неприкосновенно
сти или политической неза
висимости любого государ
ства, так и каким-либо дру
гим образом, несовместимым 
с целями Объе'диненных На
ций.

Политический климагг в 
мире, дрминирующие в нем • 
процессы разрядки между
народной напряженности 
благоприятствуют тому, что
бы взяться за претворение в 
жизнь этих инициатив по- 
деловому и солидно.

Разрядка напряженности и 
позиции государств по отно
шению к ней сейчас нахо
дятся в фокусе мировой по
литики. За ней стоит реаль
ный поворот от конфронта
ции и балансирования на 
грани войны к мирному и 
взаимополезному сотрудни
честву между государствами, 
к наполнению такого сотруд
ничества все большим мате
риальным содержанием: Го
сударственные деятели, не
посредственно ответствен
ные за внешнюю политику 
своих стран, должны глубо
ко 'проникнуться сознанием 
того, что линия на решение 
меяедународных цроблем, в 
том числе самых острых и 
сложных, путем переговоров 
и только переговоров одина
ково отвечает интересам 
всех народов, ■ всех госу
дарств. Ссылаться тут на 
какие-то соображения внут
риполитического порядка — 
значит подходить к разряд

ке как к разменной монете 
в политических комбинаци
ях, а не как к твердой и бла
городной установке.

Есть и попытки истолко
вать разрядку таким обра
зом, будто она чуть ли не 
санкция на вмешательство в 
домашние дела других госу
дарств. Можно ли иначе рас
ценить фальшивую заботу 
кое-кого о правах граждан в 
других странах? Ведь на де
ле поднимают на щит' отще- 
пенцев-одиночек, которые 
считают, что не для них пи
саны законы их собственной 
страны. Тем, кто столь тро-, 
гательно о них заботится, 
следовало бы протереть свои 
глаза и повнимательнее по
смотреть на самих себя и во
круг себя, как обстоят дела 
в их' собственном доме, при
том не с мнимым, а дейст
вительным нарушением пра.в 
человека. .

Что касается Советского 
Союза, то его позиция пре
дельно ясно определена ре
шениями XXV съезда КПСС. 
Выражая волю Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза, всего советского на
рода, Л. И. Брежнев заявил, 
что наша страна будет «де- , 
лать все для углубления 
разрядки ’ международной 
напряженности, ее воплоще
ния в конкретные формы 
взаимовыгодного сотрудни
чества между государства
ми».

Как бы ни различались 
между собой государства, 
сказал далее А. А. Громыко, 
если они считаются с реаль
ной действительностью и 
проявляют волю, идущую в 
одном направлении — к ук
реплению мира, то и резуль
таты получаются внуши
тельные. ■убедительный то
му пример — Европа. Год,' 
прошедший после заверше
ния Совещания по безопас
ности и сотрудничеству в 
Европе, свидетельствует о 
том; что развитие обстанов
ки здесь в цедом идет под 
знаком реализации догово
ренностей, одобренных в 
Хельсинки.

Речь идет, разу.меется, не 
только о хельсинкских реше
ниях. Все договоры и согла
шения, заключенные за по
следние годы в интересах 
мирного будущего Европы, 
должны выполняться не
укоснительно и всеми участ
никами. Хотелось бы особо 
подчеркнуть, что идут враз
рез с этими интересами по
пытки пошатнуть четырех
стороннее соглашение по 
Западному Берлину, которое 
вот уже пять лет служит 
оздорювлению обстановки в 
центре европейского конти
нента.

В свете итогов общеевро
пейского совещания откры
лись новые возможности 
для расширения отношений 
между государствами Евро
пы в политике, экономике, 
науке и технике, в сфере 
культуры, контактов, инфор
мации, образования. Совет
ский Союз выдвинул кон
кретные предложения о на
лаживании многостороннего 
сотрудничества в таких ва
жных областях, как энерге
тика, транспорт, охрана ок
ружающей среды.

На первый план в евро
пейских делах выдвигается 
сейчас задача дополнить по
литическую разрядку воен
ной и прежде всего довести 
до успешного окончания вен
ские переговоры о взаимном 
сокращении вооруженных 
сил и вооружений, в Цент
ральной Европе.

Известно, какое большое 
значение для международ
ной обстановки имеет со
стояние советско-американ
ских отношений. В резуль
тате достигнутых в преды
дущие годы между СССР и 
США соглашений и Догово
ренностей созданы необхо
димые предпосылки для то
го, чтобы эти отношения 
строились и впредь на кон
структивной основе.

Что касается Советского 
Союза, то он в своей поли
тике руководствуется не 
конъюнктурными соображе
ниями. Действительным ин
тересам обеих стран, инте
ресам - мира отвечает только 
один путь — действовать в 
соответствии с совместно

выработанным в последние 
годы курсом, с духом и бук
вой заключенных. соглаше
ний. Советский Союз ожида
ет, что Соединенные Штаты 
будут поступать именно та
ким образом. Как пойдет де
ло дальше, будет зависеть 
прежде всего от этого.

В благоприятном направ
лении развиваются отноше
ния между Советским Сою
зом и Францией, что нашло 
свое выражение и в подпи
сании многих соглашений, в 
том числе в подписании в 
октябре 1975 г. Декларации о 
дальнейшем развитии друж
бы и сотрудничества. В этом 
же русле идет недавнее со
ветско-французское согла
шение о предупреждении 
случайного или несанкцио
нированного применения 
ядерного оружия.

Многое из того, что достиг
нуто в отношениях между 
Советским Союзом и ФРГ,— 
и, прежде всего, заключение 
московского договора — зна
меновало собой окончание 
целого этапа в послевоенной 
европейской истории. Важ
ная, принципиального по
рядка страница была пере
вернута в нужном направ
лении. Советский Союз — за 
то, чтобы и дальше разви
вать, углублять сотрудниче
ство с ФРГ, при том, есте
ственно, понимании, что ее 
политика будет- определять
ся интересами мира, в том 
числе интересами мирного 
развития и добрососедства в 
Европе.

Практически со всеми го- 
сударства.ми, которые при
нято называть западными 
— Англией или Данией. Ита
лией и.ли Бельгией, Кана
дой или Швецией, — отно- 
шен11Я Советского Со'юза все 
больше приобретают харак
тер нормального, взаимовы
годного сотрудничества.

Плоды политики разрядки 
должны быть доступны всем 
народам. Но хорошо изве
стно, что пй-прежнеМу на
висает угроза над независи
мостью и территориальной 
целостностью Кипра. Не ос
лабевает накал обстановки 
на Ближнем Востоке.

До тех по'р, пока продол
жается оккупация Израилем 
арабских земель, пока по
пираются законные права 
арабского народа Палести
ны, Ближний Восток будет 
вновь и вновь лихорадить.

Сейчас всем известно, что 
в Ливане за последние ме
сяцы погибли и изувечены 
.многие тысячи людей. Тра
гические события в этой 
стране — пря.мой результат 
и.мпериалистической агрес
сии против арабов. Усилия
ми многих государств, вклю
чая Советский Союз, выра
ботана хорошая база для ус
тановления мира в этом 
районе. Речь идет о выводе 
израильских войск со всех 
арабских территорий, окку
пированных в 1967 году, 
удовлетворении законных^ 
национальных требований 
арабского народа Палести
ны, включая его неотъем
лемое право на создание соб
ственного государства; пре
доставлении международ
ных гарантий безопасности 
всем государствам Ближне
го Востока, включая Изра
иль.

К сожалению, все еще без
действует международный 
механизм для выработки не
обходимых договоренностей 
по Ближнему Востоку — 
женевская мирная конфе
ренция. Советский Союз — 
за возобновление ее работы, 
и чем раньше, тем лучше.

Все более насущной стано
вится потребность распро
странить разрядку на Азию. 
Мы настаивав на том, что
бы не было проволочек с 
принятием Социалистиче
ской Республики Вьетнам в 
члены ООН.

Важный стабилизирующий 
фактор на азиатском конти
ненте — дружественное со
трудничество между С.ове'г- 
ским Союзом и Индией. 
Взаимопонимание й доверие 
между двумя государствами 
вновь ярко проявились во 
вреуй недавнего визита. в 
СССР премьер-министра 
Республики Индия.

Наряду с тенденциями к 
улучшению обстановки в

Конференция читателей «Правды»

Азии есть факты и иного 
порядка. И в этой части ми
ра довольно активны круги, 
которые отнюдь не прочь 
создавать напряженность, 
наращивая военные приго
товления, в частности, в 
районе, прилегающем к юж
ным границам Советского 
Союза.

Необходимо, чтобы был 
наконец решен вопрос^ о вы
воде иностранных войск из 
Южной Кореи. Мы поддер
живаем усилия Корейской 
Народно - Демократической 
Республики, направленные 
на мирное объединение Ко
реи без постороннего вме
шательства.

Советский Союз придавал 
и придает большое значение 
отношениям с КНР. Норма
лизация этих отношений, 
несомненно, положительно 
сказалась бы на обстановке 
в Азии, да и в более широ
ком международном плане. 
Наша позиция на этот счет 
в отношении КНР ясно 
определена решениями XXV 
съезда КПСС. Она сохра
няет свою полную силу и 
сегодня.

Самого серьезного внима
ния требует к себе положе
ние на Юге Африки. Прави
тели ЮАР, Южной Родезии 
и те, кто их поддерживает 
и вооружает, сейчас демон
стрируют, будто они счита
ются с неизбежностью про
цесса национального осво
бождения, и пытаются под 
него подстроиться.

Но в действительности, 
как и раньше, делается все, 
чтобы сдержать справедли
вую борьбу народов Зимбаб
ве, Намибии, коренного на
селения ЮАР за.свои закон
ные права. В ход идут лю
бые средства — от прямого 
подавления и насилия до по
пыток путем политических 
ухищрений и денежных по
дачек свернуть националь
но-освободительное ...движе
ние в сторону от подлинной 
независимости и свободы.

Все мы были свидетелями 
того, как провалилась по
пытка вооруженной силой 
задушить молодое независи
мое государство — Народную 
Республику Ангола. Если до 
сих пор находятся прави
тельства, которые препятст
вуют осуществлению ее за
конного права участвовать в 
работе ООН, то на этом они 
ничего не приобретут — 
только потеряют. Ангола, не-, 
сомненно, займет свое за
конное и достойное место в 
этом зале.

Тысячи километров отде
ляют Советский Союз от Ла
тинской Америки, но наш 
народ питает дружественные 
чувства к ее народам, вы
ступает за добрые отноше
ния с латиноамериканскими 
странами. С t^ i большей го
речью и негодованием мы 
относимся к продолжаю
щимся нарушениям прав и 
свобод человека в ряде мест 
этого континента, и прежде 
всего в Чили, где эти права 
и свободы грубо, преступно 
попираются. Вместе со всем 
прогрессивным человечест
вом мы требуем освобожде
ния арестованного три года 
назад Луиса Корвалана и 
других Чилийских демокра
тов'.

В последнее время в миро
вых делах все большее зна
чение приобретают пробле
мы перестройки междуна
родных экономических от
ношений. Мы поддерживаем 
справедливые требования 
развивающихся государств 
покончить с дискриминаци
ей, искусственными препят
ствиями в международной 
торговле, ликвидировать асе 
проявления неравноправия, 
диктата, эксплуатации.

Советский Союз неизменно 
стремится к тому, ск&зал 
А. А. Громыко в заключе
ние, чтобы вопросы, обсуж
даемые на сессиях Генераль- 

• ной Ассамблеи, получали 
такое решение, которое шло 
бы на благо мира, сотрудни
чества, свободы и незави
симости народов. Мы твердо 
намерены и на нынешней 
сессии констру1{тивно , со
трудничать со всеми, кто 
разделяет эти великие и гу
манные цели, отвечающие 
чаяниям всех народов.

Читатели газеты «Правда» 
обращаются к ней каждо
дневно. Они получают бога
тую информацию о важ
нейших событиях в стране и 
за рубежом, вместе с газе
той обсуждают волнующие 
их проблемы, выдвинутые 
XXV съездом КПСС. Потому 
так популярна «Правда», по
тому каждому ее читателю 
небезразличны ее сегодняш
нее лицо и планы редакции 
на будущее. ,

Свое слово о газете «Прав
да» высказали читатели 
вчера на конференции, со
стоявшейся в До1̂ е полити
ческого просвещения обко-" 
ма КПСС, О работе редак
ции «Правды» в свете реше
ний XXV съезда КПСС рас
сказал член редколлегии га
зеты В. Смирнов. Во встре
че згчаствовали также меж
дународный обозреватель
газеты Б. Стрельников,
собственный корреспон
дент «Правды» по Ново
сибирской и Томской обла
стям Г. Петров, заведующий

отделением издательства 
«Правда» Котенев.

Кон(^ренцию открыл се
кретарь обкома КПСС П. Я. 
Слезко.

На конференции выступи
ли буровой мастер Стрежев- 
ского управления буровых 
работ Герой Социалистиче
ского Труда В. Г. Калини- 
чук, директор Томской сель
скохозяйственной опытной 
станции Герой Социалисти
ческого Труда Л. Д. Анохин, 
проректор политехнического 
института профессор В. А. 
Москалев, рабочий производ
ственного объединения Сиб- 
кабель В. А. Остроухое, пер
вый секретарь Шегарского 
райкома' КПСС В. С. Сизов, 
студентка государственного 
университета И. Шинкарюк, 
писатель Э.. В. Бурмакин.

В работе конференции 
приняли участие секретари 
обкома КПСС А. Е. Высоц
кий, А. Г. Мельников, А. И. 
Бортников, секретари 
ского горкома КПСС М. С. 
Козырев и А. К. Черненко.

Встречи в Нью-Йорке
НЬЮ-ЙОРК, 28 сентября. 

(ТАСС). Здесь состоялась
Были рассмотрены также ] 

некоторые актуальные меж
встреча члена Политбюро дународные проблемы,^
ЦК КПСС, министра иност- представляющие взаимный 
ранных дел СССР А. А. интерес, в том числе понро- 
Громыко ,с за.местителем фе- сы, связанные с работой | 
дерального канцлера, ми- XXXI сессии Генеральной
нистром иностранных дел 
ФРГ Г.-Д. Геншером.

В ходе беседы с обеих сто
рон — от имени руковод
ства Советского Союза и 
руково'дства ' Федеративной 
Республики Германии — 
было выражено твердое на-

Ассамблеи ООН.
Встреча прошла в откро

венной и конструктивной I 
■ атмосфере.

А. А. Громыко принял 
вчера также министра 
иностранных дел Туниса |

мерение развивать и углуб- X. Шатти. Министры обме
лять отношения между пялись мнениями по ряду 
двумя странами в соответст- вопросов совэтско-тунис- 
вии с долговременной ли- скйх отношений, а также | 
нией, которая получила вы- актуальных международ- 
ражение в догов<ч>ах и дру- ных проблем, в частности j 
гих документах, ' подписан- относящихся к работе XXXI 
ных между СССР и ФРГ за сессии Генеральной Ассам- 
последяие годы. блей ООП.

\К0НФЕРЕНЦИЯ В ХЕЛЬСИНКИ
В принятом конференцией 

заявлении подчеркивается,
ХЕЛЬСИНКИ, 28 сентяб 

ря. (ТАСС). В столице. Фин . .
лЯ'Ндии сегодня заверши- что события в Ливане — 
лась международная конфе- следствие израильской аг- 
ренция, участники которой рессии и так называемой 
выступили с разоолачени- политики поэтапного урегу- 
ем империалистического лирования на Ближнем Во- 
заговора в Ливане и выра- стоке, 
зили поддержку националь
но-прогрессивным силам . .
Ливана и палестинскому рассчитана на раскол- анти
движению сопротивления. В империалистического^ араб- 
- -= —  —— конференции, ского фронта,

проводи .ЧОЙ Соеди
ненными Штатами. Полити
ка США, говорится далее.

работе этой 
проходившей под эгидой 
Все.мирного Совета Мира, 
приняли участие 150 деле
гатов — парламентарии, 
представители профсоюзов, 
национальных прогрессив
ных движений и партий из

ликвидацию 
палестинского движения со
противления, изоляцию
арабских народов.

Участники конференцИ'И 
потребовали немедленного 
прекращения огня в Лива- 

вывода сирийских войск
60 стран мира, в том числе и предоставления ливагщам 
СССР, а та«же посланцы воз.можнрсти решать свою 
почти 20 международных судьбу 
организаций. извне.

без вмешательства

Сложная обстановка
БЕЙР'УТ, 28 сентября, бейрутского радио, наступ

ит АСС). .Президент Ливана ление было начато после 
И. Саркис продолжает кон- сильной артиллерийской и 
сультации с различными ракетной подготов.ки, 
политическими деятелями, .Широкую волну -возмуще- 
чтобы подготовить условия ния прогрессивных ливан- 
для прекращения огня и на- ских кругов вызвало пират- 
чала политического диало- ское нападение -израиль- 
га о путях урегулирования ских военных катеров на 
конфликта. кипрское пассажирское

В то же в.ремя в стране .судно «Фенисия», шедшее 
сохраняется напряженная из Сайды в Лимасол (Кипр), 
обстановка. По всей стране На оЬрту его находился на- 
продолжаются бои. правлявшийся в Египет ли-

В заявлении объединеняо- дер прогрессивной соииали- 
го командования нацио- стической партии К. Джум- 
нально-патриотическнх сил, блат. Израильские катера 
опубликованном Палестин- обстреляли «Фенисию» в 
ским • информационным 20 км от ливанского побе- 
агентством, говорится, что режья. Руководство -нацио- 
сирийские войока, располо- нально-патриотических сил 
женные вдоль шоссе Бей- Ливана осудило этот ттре- 
рут — Дамаск, и отряды ступный акт, подчеркнув, 
правых сил, находящиеся к что Израиль тем самым 
северу от дороги, предпри- лишний раз подтвердил 
няЛ'И одновременное наступ
ление на расположенные свое непосредственное уча-
межд;  ̂ ними позиции левых стие в заговоре против па- 
сил 'И ПДС. По сообщению триотических сил Ливана.

л с совместно улучшению оостановки в чаяниям всех народов.  ̂ тшшшвшшшт шавнашяаг
iiiiiiiiiiiiiiiiiniHiiiiiiiiinitiiniiiiniiiiiiiiiiiiiiiMiiiiniiiHiiiiiiiiiiiiniinniiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiitiiiniinmiliiiiiimiiiiiiiniiiiiiiininniniinininimmiiiiiiiiiiminimiimmimiiimiiiiiiiiiimiiiiiiiniiiimiiiiiiniiiiiiimi»

Наука — народному хозяиству-
Повышение качества, подготовки спешиа-^сто* зави

сит от мносих факторов, главнейший из них тесная 
связь вуза с научно-техническим прогрессом, производ
ством.

Научно-исследовательская работа на факультете авто
матики и электромеханики ТПИ имеет четкую практи
ческую направленность; она увязана с запросами про
мышленности и воплощается в кенкретные .разработки, 
выполняемые на хоздоговорных началах.

Группа сотрудников факультета совместно с инжене
рами СКБ машиностроешгя при заводе «Сибэлектромо- 
тор» под научным руководством доцента О. П. Муравлё
ва разработала и в 1975 году внедрила на предприятиях 
Министерства электротехнической промышленности 
СССР руководящие технические материалы (РТМ) «Ме
тоды обеспечения качества асинхронных двигателей 
при их изготовлении».

В настоящее время разрабатываются нормативно- 
технические документы по комплексной системе уп
равления качеством при изготовлении электродвигате
лей.Методика, предложенная группой -научных сотрудни
ков во главе с доцентом Ю. П. Похолковым, позволит 
уже на стадии проектирования, а также в процессе изго-

Ф а к у л ь т е т  и п р о й з в о д е т в о
товления повысить надежность изоляци;« обмоток элек
тродвигателей.

В содружестве Томским научно-исследовательским, 
опытно-конструкторским и технологическим кабельным 
институтами группой сотрудников факультета под руко- 
Бодсивом доцента В. С. Дмитриевского разработана мето
дика оценки срока, сл.ужбы электрической изоляции 
высоковольтных гибких кабелей. Применение этой ме
тодики позволило уменьшить внешний диаметр одного 
из кабелей на 35 процентов, увеличить срок его службы. 
Секция научного совета -по теоретическим и электрофи
зическим проблема.м электроэнергетики АН СССР отме
тила высокий уровень проводимых на факультете ис
следований в области надежности электрической изоля
ции.

Профессор Г. А. Сипайлов и доцент А. В. Лоос руково
дят работами по созданию электромагнитных источни
ков питания при импульсно-дуговой сварке. Производст
венные испытания первой партии генераторов показали, 
что экономический эффект от их внедрения составит

около 25 рублей на метр шва. Ведутся работы по проек
тированию серии таких генераторов.

Большой объем работ выполняется для лесной, 
нефтяной и газовой промышленности. Группа сотрудни
ков под руководством доцента В. Ф. Кулакова разрабо
тала и испытала в полевых условиях специальные элек
трические машины для нового, вибролокационного спо
соба разведки^ нефти и газа. Группа доцента К. А. Хорь- 
кова увлечена’ созданием электрических импульсных ге
нераторов для электрогидравличеокого возбуждения сей
смических колебаний. Испытания -в Баку показали, что 
применение этих ' генераторов особенно перспектив.но 
для морской сейсморазведки. Автоматизации процесса 
сортировки крупного леса на конвейере погрузо-разгру- 
зочных работ посвящена хоздоговорная работа группы 
доцента В. Б. Терехина,

■участие студентов в реальной научно-исследователь
ской работе предусмотрено в учебных планах всех 
специальностей факультета. Наияучший эффект дает

студенческое конструкторское бюро, где есть возмож
ность не только разработать теоретическую основу или 
сконструировать новый прибор, но и изготовить опыт
ный образещ

Общий объем хоздоговорных работ за минувшее пяти
летие составил более 3 млн. рублей. Предполагаемый 
экономический эффект только от работ, внедренных в 
1975 году, достиг 2,4 млн. рублей. За 5 лет на факультете 
защищены 2 докторские и 59 кандидатских 'Диссертаций, 
подготовлено 1.713 специалистов,

1 сентября факультет отметил свое 25-летие. Отчетли
во -ВИДНЫ его перспективы. XXV съезд КПСС наметил 
грандиозную программу развития народного хозяйства 
на основе динамического и пропорционального развития 
общественного производства и повышения его эффек
тивности, ускорения научно-технического niporpeeca, ро
ста производительности труда, всемерного улучшения 
качества работы во 'всех звеньях народного хозяйства. 
Немалую роль в этом сьиграют питомцы факультета ав
томатики и электромеханики, которые уже сейчас, в 
студенческие годы приобщаются к научно-исследова
тельскому труду по запросам народного хозяйства.

Е. КОНОНЕНКО, 
заведующий кафедрой общей электротехники 

политехлическото института, профессор.

щ
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КРХСНОЕ ЗНАМЯ: tiO сентября 1976 года:

ВСЛЕД Зй ПЫТЛИВОЙ
МЫСЛЬЮ Ш Я  ш

к  врачу в течение жизни 
не раз обращается каждый 
человек. Современный чита
тель высоко ценит литера
туру факта.. Эти два, на 
первый взгляд, мало связан
ные между собой обстоятель
ства, взятые вместе, объяс
няют тот жадный интерес, 
1{оторый проявляет к лите
ратурным произведениям 
врачей самая широкая чита
тельская аудитория. Вспом
ним внушительные очереди 
в библиотеках за книгой си
бирского гипнотизера Иоф
фе, бурные дискуссии во
круг повестей хирурга Кре- 
лина, триумф книг прослав
ленного хирурга Амосова, 
психиатра Леви. Интерес 
читателя привлекли и опу
бликованные в журнале 
сМолодая гвардия» записки 
врача-томича Олега Филипп 
нова. (О. Филиппов. «Чужая 
боль». Запсибиздательство, 
1976; «Молодая гвардия» 
№№ 6—7, 1976 г.). Автор 

хорошо знаком читателям 
«Красного знамени» по мно
гочисленным публикациям 
на страницах газеты.

Когда говорят об успехах 
современной медицины, ча
ще всего упоминают дерзно
венные операции на сердце, 
внедрение в медицину элек
троники и тому подобное. 
Однако Г;е менее отчетливо 
торжество современной со
ветской медицины прояв
ляется и в другом. В том, 
какой интересной творче
ской жизнью живут врачи в 
тех местах, которые до ре
волюции были «медвежьимй 
угла.ми». Одно из многочис
ленных подтверждений это
му мы получаем, как гово
рится, из первых рук, читая 
«Записки сельского врача». 
(О. Филиппов несколько лет 
проработал в поселковой 
больнице).

Мысль автора пульсирует 
напряженно. В «Записках» 
ставится много острых про- 
бле.м. Нередко их решения, 
предлагаемые Филипповым, 
весь.ма спорны. Но и они бу
дят воображение читателя, 
заставляют думать;

Часто недостатки этого

произведения проистекают 
из того я:е источника, что и 
его достоинства. Автор под
черкивает большую само
стоятельность, которой обла- 
,дает сельский врач. Это — 
немаловажный аргумент 
для привлечения врачей на 
работу в село. Но у Филип-' 
пова этот тезис цриводит к 
некоторому противопостав
лению города деревне. «За 
моих друзей, работающих в 
клиниках, думает профес
сор»,. — утверждает автор. 
По отношению к большинст
ву городских врачей этот 
упрек, пожалуй, несправед
лив. Решительного у зваж.е-, 
ния заслужиВЭет, на мой 
взгляд, и предложение героя 
записок сократить количест
во часов, которые отводят
ся в мединститутах на изу
чение общественных дис
циплин. «...Думать, что от 
количества часов, выделен
ных на политэкономию и 
истмат, зависит качество 
личности — значит, no-моё^ 
му, ошибаться», — аргумен
тирует герой книги. Но раз
ве не ясно, что без серьезно
го изучения общественно-по
литических дисциплин не 
сможет состояться никакой \ 
специалист, в том числе, ра- 1
зумеется, и врач? . _____ j

В то же время О. Филип-' 
пов выносит на суд читате
ля немало интересных мыс
лей своего героя. Порою они 
перерастают собственно ме
дицинские рамки и стано
вятся проблемами .высшей 
школы вообще. Хорошо, что 
студенты в годы учебы рабо
тают санитарами, медсестра
ми, медбратьями, — считает 
автор. Выпускникам-отлич- 
никам, прежде чем заняться 
научной работой, полезно не- . 
сколько лет поработать в 
сельских больницах. Студен- 
ту-медику не стоит зазубри
вать тысячи цифр, готовясь 
к экза .мену по фармаколо
гии. Достаточно изучить 
«препараты, зарекомендовав
шие себя и часто применяе
мые». С редко применяемы
ми лекарствами можно в 
случае необходимости позна
комиться, позвав на выруч

ку справочник. Значитель
ную часть лекций (а они, по 
мнению Филиппова, дают 
лить пассивное усвоение 
знаний) следует заменить 
собеседованием профессора 
с группами, состоящими из 
пяти-шести ' студентов. Та
ковы лишь некоторые из 
множества мыслей, содержа
щихся в «Записках». И уж, 
конечно, сочувствие вызыва
ет негодование автора по по
воду того, что некоторые 
врачи сами не соблюдают 
рациональный режим дня. 
«Здоровье врача — ,не толь
ко его личное дело», — спра
ведливо замечает О. Филип
пов.

Рассуждения автора о Си
бири — это песнь великому 
краю, его природе, его лю
дям и медицине. Не могу 
удержаться', чтобы не при
вести слова О. Филиппова, 
рисующие труд сельского 
врача: «Это и есть Ее Вели
чество Романтика в ее чи
стом виде. Та, которая так 
притягательно хороша, когда 
смотришь на нее издали; та, 
чей хлеб оказывается иной 
раз таким горьким на вкус— 
Случаются дни, когда ра
ботаешь не разгибаясь по 12 
часов — мотаешься по вы
зовам, возишься в отделе
нии, разгадываешь ' ребусы 
диагнозов... Но все чаще и 
отчетливей я чувствую: чем 
тяжелее работа — тем силь
нее разгорается огонек, ос
вещающий изнутри душу, 
огонек удовлетворения».

Автору удались образы 
врачей, людей, мужественно 
сражающихся со смертью и 
ее зловещей свитой — бо
лезнями, страданиями, ду
ховной и физической не
мощью.

«Чужая боль» — в целом, 
несомненно, удачное произ
ведение. Оно по-настоящему 
воднует читателя. И не 
только сюжетными поворо
тами. В нем бьется пытли
вая мысль нашего современ
ника. И эго, пожалуй, самая 
подкупающая черта «Запи
сок» Ю. Филиппова. __ _

Г. ПАВЛОВ.
г. Москва.

И З М Е Н Е Н И Я  В А В И А Т А Р И Ф А Х
’ Неделю назад наша газета 

сообщала о льготных авиата
рифах, которые вводятся для 
ряда категорий пассажиров
по зимнему расписанию с 1 октября, в этих тарифах 
произошли некоторые изме
нения.

Так, отменяются двадцати- 
н швстидесятипроцентная
скидки для лиц, предъявля
ющих воинские перевозоч_________  паг\пые документы Мб СССР, 
МВД СССР и КГБ при Совмине
СССР, выданные на проезд по 
железной дороге. Исключе
ние составляют военнослуяса- 
хцие срочцрй службы (рядовой.

сержантский и старшинский 
состав), предъявляющие доку
менты со штампом «Страховой 
сбор не взимать>, выданные 
на- проезд в жестких вагонах. 
Для них устанавливается трид
цатипроцентная скидка.

Также до тридцати про
центов (вместо пятидесяти) 
устанавливается скидка сту
дентам вузов, учащимся (кур
сантам) средних специальных 
учебных заведений дневной, 
вечерней и заочной форм обу
чения. слушателям подготови
тельных отделений и факуль
тетов при вузах, аспирантам, 
обучающимся с отрывом и

без отрыва от производства, 
пгкольннкам в возрасте стар
ше 12 лет, учащимся ПТУ.

Отменяется скидка с авиа- 
тарифа при групповых поезд
ках советских туристов, сле
дующих по внутренним ли
ниям до пуш«та вылета в 
ГДР, ПНР и ВНР, а также- 
бесплатный проезд сопровож
дающих грутщы 'туристов 
<Спутннк>.

Зато продажа билетов по 
льготным тарифам будет про
изводиться на 'общих основа
ниях — за 15 дней до вылета.

Л. МЕНЬШИКОВА.

К И Н О

СЕГОДНЯ 
Б КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Табор уходит в небо» — 9, 

13. 15, 17. 19. 21.ч«Вкус халвы»
— 10-40. „

имеыи М. ГОРЬКОГО
«Девушки должны выходить 

замуж» (две серин) — 8-30. 11. 
13-30, 16, 18-30, 21. «Ирония 
судьбы, или С легким паром» 
(две серии) — 8-30. 11-05,
13- 40, 16-15, 18-50. Кинопанора-.
ма. В заключение художест
венный фильм, «Чужие пись
ма» — 21-25. Зал кинохроники. 
«Война окончена, борьба про
должается» — 9, 10-05̂  11-10,
12-15, 13-20, 14-25. 15-30, 16-35,
17-40. 18-43. «Я верю» — 21-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Девушки должны выходить 

замуж» (две серии) — 8-40, 
11-30, 14, 16-30. 19. 21-30.
«Амрапали» (две серии) —■ 
8-30. 11-10, 13-50. 16-30, 19-10.
21-40. «Маленькие чудеса боль
шой природы» — 1(3-30. 

«ПИОНЕР»
« в  ожидании чуда» —• 9 .

10-30. 12, 13-30. «Рогатый ба
стион» — 15. 16-40. «Солярис» 
(две серии) — 18-20, 21-30. 

«СИБИРЯК»
«Опасные игры» — 9-20.

«Решма и Щера» — I I .  12-40,
14- 20, 16. 17-40, 19-20, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Сокровище серебряного
озера» — 14, 16. 18, 20. 

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Жил-был полицейский» —(
15. 17. 19.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

«Награды и отличия» — 17,
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«В бой идут одни «старики»
— 17-10. 19. 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

стадиона «Динамо». В пере
рыве — тираж «Спортлото». 
14.55. «Село: дела и пробле
мы». 13.25. Цв. «Поэзия». «Моя 
земля». Стихи советских поэ
тов. 15.45. Цв. «Премьера теле
визионного художественного 
фильма «Наперекор судьбе». 
1-я серия. 17.00. «Время».

ТОМСК
17.30. Научно-популярный 

фильм. «Применение вычисли
тельной техники в нефтеснаб- 
женнн». 17.45. Студня
«Юность». «Товарищ настав
ник». Рассказ о Герое Социа
листического Труда Н. И. Мал
кове.

МОСКВА
18.15. Спортивная програм

ма: 1. Цв. Кубок УЕФА по фут
болу. «Динамо» (Москва) — 
«Аед» (Афины). 2-й тайм. Пе
редача с Центрального стадио
на «Динамо». 2. Цв, Тираж 
«Спортлото». 3. Кубок европей
ских чемпионов по футболу. 
«Партизан» (Югославия) — 
«Динамо» (Киев). 2-й тайм. Пе
редача из Югославии. 20.00. 
Новости.

ТОМСК
20.15. «Роиоденныв нефтвю». 

Фильм.
МОСКВА

20.25. Цв. Премьера телеви- 
эноииого художественного
фильма. «Наперекор судьбе». 
1-я серия. 21.30. «Село: дела й 
проблемы».

ТОМСК
22.00. Новости. 22.10. Кон

церт Государственной ордена 
Трудового Красного Знамени 
республиканской академиче
ской русской хоровой капел
лы им. А. Юрлова.

МОСКВА
23.00. «Время». 23.30—01.00. 

Кубок европейских чемпионов 
по футболу. «Партизан» (Юго
славия) — «Динамо» (Киев).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. «Правофланговые пя
тилетки». «Зрелость, рожден
ная в труде». Очерк о рабо
чем завода режущих инстру
ментов М. С. Котенко. 19.50, 
Концерт по заявкам телезри
телей. 20.25. «Моя судьба». 
Художественный фильм. 2-я 
серия. 21.50—22.00. Новости.

С ИЛА общественного 
воздействия — факт 
проверенный. И не 

один раз, не_в одной кон
фликтной ситуации. Спорить 
об этом не приходится, а ти
хо говорить — тем более. 
Сообща люди могут реки по
вернуть назад, горы сдви
нуть. И поворачивают, сдви
гают.

Мощь общественного воз
действия хорош» известна 
товарищам из Горгаза, в 
особенности его руководите- 
ля.м.

Скажем- прямо, нелегка 
жизнь работников этого 
предприятия. Город — это 
не пустыня, не голое поле, 
где экскаваторами или дру
гой землеройной техникой 
можно бы рыть и копать 
вдоль и поперек, проклады
вая газопроводные трассы. В 
городе не развернешься. 
Тут— дом, здесь — детская 
площадка. На земле цветы, 
под землей электро- и теле
фонные провода, водопро
водные и канализационные 
трубы. А все уголки и за
коулки заняты гаражами.

Таят в себе опасность и 
радующие глаз березки и то
поля, если корни их касают
ся тех же труб, по которым 
течет газ. Известна сила ра
стений: два-три года — и 
Железо словно поедается 
корнями. .

Умудренный горьким опы
том в том, что воевать один 
на один с хозяевами гара
жей и рвать с корнями де

ревья — занятие весьма 
хлопотливое, Горгаз решил ■ 
мобилизовать себе в помощь 
силу общественности.

Сразу предупреждаем чи
тателей: Томск не захлебнул
ся от волны собраний и за
седаний, организованных 
Горгазом, на которых обсуж-

но исчезли электроплитки, 
а костры- даже на улице 
жечь нельзя. Но ни ЖКО, ни 
администрация, ни завком 
манометрового завода не за
хотели вступать в поединок 
с Горгазом. И вот мы сами 
занялись поисками винов
ных. Но оказалось, что у

по Енисейской сумели наити 
виновных. А вот тем, кто на
селяет пятиэтажные дома 
по проспекту Кирова, 48, 56, 
улице Тверской, 106, хуже. 
Гаражей здесь очень много, 
новых и уже старинных. Ка
кие из них мешают Горгазу, 
этого не узнал никто.

‘Сатирическим пером

Выход нз положения
далась бы недопустимость 
самовольных застроек и по
садок деревьев. Чего не бы
ло, того не было. Здесь по
ступили остроумнее, а зна
чит, и проще.

Вот что пишут о деятель
ности Горгаза жильцы трех 
многоэтажных домов по ули
це Енисейской под номерами 
23, 25, 27:

«17 сентября управление 
Горгаз отключило наши до
ма от газоснабжения. Это 
было сделано без оповеще
ния жильцов. Причина — 
якобы незаконный гараж и 
деревья на территории, при
легающей к площадке газо
вых емкостей... Во многих 
семьях маленькие дети, ста
рики. Мы вынуждены обра
щаться во все инстанции. 
Ведь в благоустроенных 
квартирах нет печей и дав-

владельца гаража, построен
ного в запрещенной зоне, 
есть разрешение, заверенное 
подписями и печатями от
ветственных работников гор
исполкома и его коммуналь
ных служб. А самое инте
ресное заключается в том, 
что обладатель гаража жи
вет в другом районе и ему 
от того, что других лишили 
газа, не холодно и не жар
ко.

Такая же горькая участь у 
деревьев. Их по указанию 
руководителей ЖКО посади
ли более пяти лет назад. Ни
кто не высказал тогда даже 
и предположения о том, чго 
их жизнь и процветание не
совместимы с газовыми ус
тановками. ■

Так за что же казнить лю
дей?»

Активные жильцы домов

В один из сентябрьских 
дней на дверях подъездов 
этих домов появились отпе
чатанные крупным шриф
том объявлени-ч, Сохранжм 
полностью их текст.

«Ввиду того, что на трассе 
газопровода имеются гара
жи, по поводу чего трест 
Горгаз неоднократно ставил 
в известность владельцев о 
необходимости сноса, даль
нейшая эксплуатация газо
провода запрещается. Газ 
будет отключен 15 сентября 
1976 года. Администрация 
Горгаза».

Надо сказать, что грозные 
уведомления привлекли к 
себе внимание людей. У 
каждого подъезда стали 
скапливаться толпы. В об
суждении принимали м а 
етна даже несовершенно11ет-

ние дети. Но никто так и не 
смог определить, какой же 
гараж угрожает Горгазу и на 
какого владельца этого 
строения нужно воздейство
вать.

Нашлись, правда, грамот
ные люди, читающие жур
нал «Человек и закон». Они 
пытались поставить под со
мнение правомочность Гор
газа лишать людей горячей 
пищи.

Пока в этих домах Газ не 
отключен, но чувство страха 
прочно поселилось в серд
цах людей. И оно, как по
казано выше, не беспочвен
но. Мы не допускаем мысли 
о том, что руководство Гор
газа в. лице его управляю
щего Льва Константиновича 
Гришина наказало тысячи 
людей по своему капризу. 
Более того, мы знаем, что он 
всячески сопротивлялся на
жиму на него со стороны 
инспекции Госгортехнадзора. 
Но делал он это в основном 
с помощью спасительных 
бумаг и переписки с различ
ными организациями.

Жаль только, что Лев 
Константинович вспомнил 
о силе общественного воз
действия в сентябре, а не в 
апреле, когда получил пре
дупреждение. Нет сомнения 
в том, что всем миром сооб
ща проблему пяти гаражей 
и десятков дерёвьев можно 
было бы решить без таких 
неприятных последствий.

С. ПОЗДНЯКОВА.

бБ У Л А Т> 
Г А Р А Н Т И Р У Е Т  
ТОЧНОЕ ВРЕМЯ

«Шелк не рвется, 
булат не гнется» — го
ворит народная посло
вица. Новый прецизи
онный сплав «булат», 
напротив, отличается 
повышенной гибко
стью. Это не случайно: 
он предназначен для 
заводных пружин на
ручных часов. Проч
ность же его оправды
вает название. При его 
создании особо строго 
регламентируются фи
зические свойства ме
талла, которые опреде
ляются точным хими
ческим составом.

По сравнению с ра
нее применявшимися 
сплавами для изготов
ления часовых пружин 
«булат» увеличивает 
продолжительность хо
да механизма на два 
часа. Он также улуч
шает работу дополни
тельных устройств, та
ких, как HacoBbje ка
лендари.

СПОРТ СПОРТ

ХОККЕЙ,  ДОСТОЙНЫЙ  
О Т К Р Ы Т И Я

Л у А З ы - Н А  К О Н В Е Й Е Р Е

«Булат» успешно 
прошел испытания на 
московских заводах. 
Он демонстрируется 
на ВДНХ СССР на 
выставке «Новые пре
цизионные материалы 
и сплавы».

(ТАСС). •

ВОЛЬШеКАЯ ОБЛАСТЬ. ЛуАЗы — грузо-пассажирские автомо
били производства Луцкого автозавода. Они хорошо известны сель
ским .механизаторам и агрономам, геологам и газовикам во многих 
уголках вашей страны. Сегодня наряду с выпускаемой машиной, 
ЛуАЗ-969А на заводе разработана более совершенная модель 
ЛуАЗ-969М.

Новый автомобиль надежен, имеет хорошую проходимость. Раз
дельные тормоза, светотехника европейского стандарта, отли'шый 
обзор, торсионная подвеска и блокировка дифференциала. Все эти 
достоинства ставят машину в ряд лучших образцов отечественного 
автомобилестроения.

ЛуАЗ-969М успешно прошел сложные испытания и отмечен дип
ломом ВДНХ СССР.

НА СНИМКЕ: ЛуАЗ-969М на испытаниях.
Фото П. Здоровило. (Фотохроника ТАСС).

Красивый, боевой, вол
нующий хоккей проде
монстрировали вечером 
28 сентября в Московско.м 
Дворце спорта в Лужни
ках чемпионы и вице
чемпионы страны — 
спартаковцы и хоккеи
сты ЦСКА. Ведя после 
первого периода — 2:0, 
и.мея, казалось бы, со
лидное игровое пре
имущество, армейцы
однако «все потеряли» 
во втором периоде, 
который спартаковцы 
сыграли просто блестя
ще, четыреяеды заставив 
Владислава Третьяка до
стать шайбу из сетки 
своих ворот (армейцы от
ветили одним голом). По
следний период — 1:0 в 
пользу ЦСКА, итог — 
поистине бтевая ничья — 
4:4.

А первая шайба XXXI 
чемпионата была забро
шена в Саратове, где 
хоккеисты местного
«Кристалла», после го
дичного перерыва вер
нувшиеся в высшую ли
гу, принимали воскресен
ский «Химик». Счет от
крыл ветеран волжан 
Александр Сафронов. В 
первом периоде 'саратов
цы атаковали с огоньком, 
остро и и.мели еще воз- 
можнЬсть добиться успе
ха. В дальнейшем, одна
ко, инициатива перешла 
к гостям, и окончатель
ный счет этого матча — 
4:1 (0:1. 3:0, 1:0) в пользу 
«Химика».

В Горьком торпедовцы 
проиграли челябинскому 
«Трактору» — 1:9 (0:2,
1:4, 0:3).

ПОГОДА
По области ожидается переменная облачность, с 

прояснениями, местами слабые осадки, ветер юго- 
западный, 10—15 метров в секунду, температура — 
3—8 градусов тепла.

В Томске — без существенных осадков, ветер 
юго-западный, 10—15 метров в секунду, температу
ра — 6—8 градусов тепла.

Зам. редактора М. В. МАЛЬЦЕВ.

ЭнергосетьпроеКту на про
ектно-изыскательские рабо
ты в Якутии и на БАМе 
срочно требуются: буровые
мастера, инженеры и тех
ники—топографы.

Для работы в г. Томске 
требуются в строительный 
отдел: инженеры по отопле
нию и вентиляции, главный 
специалист, главные инже
неры проектов, руководите
ли групп, старшие (шжене- 
ры и инженеры-строители, 
а также таагенеры-элект- 
рики, машшшфтки, секре
тарь.

Обращаться: г. Томск, пр.- 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

■управлению «Томскснаб» 
на постоянную работу тре
буются: инженеры и техни
ки—теплотехники, бухгалте
ра, старшие кладовщики, 
заведующие секциями, экс
педитор, бракер, грузчики, 
уборщицы, дипломированные 
Машинисты для работы ' в 
котельной на жидком топли
ве, а также дежурные слеса
ри, слесари по мазутному 
хозяйству, слесари по ремон
ту электрооборудования. 
Принятые на работу в ко
тельную обеспечиваются 
жилплощадью.

Обращаться по адреезп 
г. Томск, ул. Кирова. 14, в 
отдел кадров (второй этаж), 
телефон № 4-35-63.

КолМбинат благоустройства 
Ленинского района меняет 
автобус ПАЗ-652 на бортовой 
автомобиль, самосвал или 
бензовоз любой марки.

Обращаться: г. Томск, пос. 
Старый аэропорт, .1, телефо
ны №№ 5-19-04, 5-23-04.

ГеПТУ № 6 (связи) при
глашает на работу мастеров 
производственного обучения 
в группы монтеров связи, 
гардеробщиц.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

НАРОДНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ ЗНАНИИ
при Томском ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени политехническом институте 
им. С. М. Кирова проводит набор слушателей на 1976-77 

учебный год.
Целью занятий в народном университете является за

крепление и углубление" знаний учащихся и рабочей мо
лодежи по физике, химии, математике, знакомство с ос
новами геологии и последними достижениями этих от
раслей науки и техники, с лабораториями, специальными 
сооружениями и экспериментальными установками, где 
проводят свои исследования научные работники ТПИ. 
Для чтения лекций, которые, как правило, будут сопро
вождаться демонстрацией интересных опытов, пригла
шены виднейшие ученые института. Занятия будут про
водиться на следующих пяти факультетах: физическом, 
химическом, математическом, геологоразведочном, тех
нической кибернетики. Запись слушателей проводится 
в комитете ВЛКСМ института (второй этаж главного 
корпуса), ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 9 
до 18 часов. .

Начало регулярных занятий на всех факультетах, 
кроме геологического, с 1 октября 1976 года. Занятия' бу
дут проходить один, раз в неделю, по средам.

Томское городское бюро приглашает на месячные кур
сы по подготовке машинистов-обходчиков отельного 
и турбинного оборудования, машинистов-обходчиков 
по гидрозолоудалению, слесарей по ремонту котельного 
и турбинного оборудования, электромонтеров и электро
слесарей по ремонту электрооборудования, а также ра
бочих по разгрузке топлива и бульдозеристов. В период 
обучения на курсах выплачивается стипендия в разме
ре 80 рублей в месяц. Одиноким предоставляется благо
устроенное общежитие. После окончания курсов заработ
ная плата составляет 150—200 рублей в мрсяц.

Обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Городское бюро по трудо- 
устроЯЬтву приглашает на 
постоянную работу: тракто- 
ристов-экскаваторщиков, те
лефонисток и учениц теле
фонисток в справочное бю
ро. Принимаются лица с об
разованием 8—10 классов с 
выплатой ученических по 
70 рублей в месяц.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

. Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения приглашает на 
постоянную работу в спепи- ^  
ализированный магазин 
«Сельхозтехника» Советско
го района: кассира, бухгал
теров, инженера по качест
ву, заведующих секциями, 
упаковщиков - сортировщи
ков, грузчиков.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству.

Народный ансамбль современного молодежного танца 
«ВАТАЛИНКА»

объявляет прием в подготовительную группу. 
Художественный руководитель ансамбля — лауреат 

всероссийских конкурсов бального танца Анатолий ВЕ
ДЕРНИКОВ.

Приемная комиссия работает до 11 октября, каждый 
вторник и четверг, с 17 до 20 часов, в городском саду 
(главный вход, кабинет художественного руководителя), 
телефоны №№ 2-60-02, 2-40-02.

Дому ребенка 3Vb 1 на по
стоянную работу требуются: 
сестры-воспитатели, няни, 
прачки, кухонные работни
цы, кастелянша.

Адрес: г. Томск, ул. Бе
линского, , 72, к главному 
врачу, тел. № 4-45-77.

«Великолепный» 
19. 21.

15. 17,

ЧЕТВЕРГ, 30 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.00. Новости. 13.10. Цв. Ку

бок УЕФА по футболу. «Дина
мо» (Москва) ' — «Аек» (Афи
ны). Передача с Центрального

Городское бюро по трудо
устройству приглашает на 
постоянную работу в гор- 
плодоовощеторг.заведующих 
магазинами, кладовщиков, 
продавцов, киоскеров на 
сезонную торговлю, элект
риков, сантехников, маши
нистов холодильных уста
новок, электрокарщиков, 
бондарей, грузчиков, фасов
щиц, уборщиц магазине», 
рабочих на переборку.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по трудоустройству.

Вниманию руководителей домоуправлений, ЖКО, 
ведомств ЖСК и абонентов треста Горгаз!

Во время посадки, деревьев с целью ’озеленения улиц и 
дворов следует помнить, что расстояние деревьев от оси 
подземного газопровода должно быть не менее 1,5 ,},1етра, 

ijpaccTOHHMe до кустарников не регламентируется. Распо
ложение газопровода можно уточнить в тресте Горгаз 
или у лица, ответственного за газовое хозяйство данного 
жилого дома. Расстояние от газопровода до гаражей и 
прочих строений должно быть не менее 2 метров, от дво
ровой групповой установки сжиженного газа — не менее 
8 метров.

Разрешение на производство земляных работ на тер
ритории газоснабжения жилого дома следует согласовы
вать с трестом Горгаз, при раскопках должен присут
ствовать работник нашего треста. Во избежание несчаст
ных случаев просим соблюдать эти требо1вания правил 
безопасности е -газовом хозяйстве.

Трест Томскгоргаз.

Городское профессиональ
но-техническое училище 

“ № 27 г. Томска объявляет 
дополнительный .набор на 
1976—77 учебный год по 
следующим специально
стям: со средним образова
нием — на специальность 
машинист башенного крана. 
(Зрок обучения — 1 год.

С восьмилетним образова
нием на специальности 
маляр и трубоукладчик 
(срок обучения — 3 года),
по специальности столяр и 
штукатур — срок обучения 
— 1 год.

Бюро по трудоустройству приглашает на постоянную 
работу на железнодорожном транспорте:, слесарей по ре
монту локомотивов с дальнейшей переквалификацией 
на помощников машиниста тепловоза, щофера-водителя 
на автомашины ГАЗ-69, ГАЗ-51, мойщика-уборщика под
вижного состава, слесарей по ремонту электроо^рудова- 
ния, слесарен-ремонтвиков. Принятые пользуются льго
тами работников железнодорожного транспорта. Еже
годно выдаются бесплатный билет и топливные талоны.

Обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Городское бюро по трудо
устройству приглашает на 
"постоянную работу в ясли- 
сад № 24 и детский сад 
№ 34 ГРЭС-П повара, прач
ку, ссстру-воспятателя, зав
хоза и дневных нянь,- Оди
ноким предоставляется об
щежитие.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Нуждающиеся обеспечи
ваются благоустроенным об
щежитием.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Смирнова, 48-а,' телефон 
№ 5-95-3-00. Проезд автобу
сами №№ 1, 18, 40 до оста
новки «АРЗ».

Томский институт автоматизированных систем управ
ления и ' радиоэлектроники проводит прием работаю
щей молодежи и выпускников школ и техникумов 
на курсы по ’Подготовке. к сдаче вступительных эк
заменов в институт на все виды обучения. Занятия будут 
проводиться с 15 октября по 1 июля 1977 года. Для рабо
тающих посменно занятия проводятся утром я вечером. 
Поступающие представляют заявление на имя ректора 
института и справку с места работы (учебы). Плата за 
весь курс обучения (23 рубля) вносится в кассу институ
та.

Документы принимаются с  5 октября, с 16 до 18 часов, 
по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 40, комната 222.

Проводится прием на заочные подготовительные кур
сы. Поступающие посылают заявление на имя ректора 
института с указанием домашнего адреса и квитанцию о 
перечислении 5 рублей . на текущий счет  ̂ института 
Л'’» 14188 в горуправлении Томской областной конторы 
Госбанка. .

Коллектив редакции газе
ты «Красное знамя» выра
жает глубокое соб(>лезнова- 
ние редактору газеты А. Н. 
Новоселову по случаю 
смерти его отца

НОВОСЕЛОВА 
Николая Максимовича,

члена КПСС с 1'929 ■ года, 
участника Великой. Оте
чественной войны.

Коллективы областного 
объединения молочной про
мышленности и Томского 
гормолзавода выражают 
глубокое соболезнование 
старшему инженеру' гор
молзавода В. Н. Козлову по 
поводу смерти его матери

к о з л о в о й
Татьяны Алексеееиы,

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ|П1 >
Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП, пр. им. Фрунзе, 103.

секретариата — 4-80-20, 4-74-48, отдела партийной жизни
— 4-51-83, 4-35-53, отдела сельского хозяйства
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